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СТР. 20

КАЗАЧЬИ ШЕРМИЦИИКАЗАЧЬИ ШЕРМИЦИИ  ИГРА  Лихо машут шашками, мастерски отправляют 
в полет снаряды из огромной рогатки и задорно 
поют песни. Вторые зимние кадетские казачьи игры 
собрали в Ангарске 150 учащихся из девяти районов 
области. Боролись за победу совсем по-взрослому, но не 
забывали и о духе казачьего единства.

В этом году игры назвали «Казачьи шермиции». Шермиции – это при-
мерные бои, устраиваемые на праздниках. Традиция зародилась в среде 
Донских казаков, но успешно перенесена в Сибирь, ведь в Иркутском войско-
вом казачьем обществе числятся, в том числе, потомки донцов. 

– Мы решили, что ребятам лучше поиграть зимой. Наша цель – чтобы 
казачьих классов стало больше, и мы хотим, чтобы наши дети сдружились 
между собой. Поэтому больше игр, забав, – рассказал атаман Шелеховского 
районного казачьего общества, казак-наставник Ангарской ООШ № 21 Сер-
гей Заяц. – Мы сотрудничаем с культурными центрами, есть люди, кото-
рые рассказывают и показывают традиционные игры. Среди них «Казачий 
плетень», «Пивнячие бои» (бой подушками) – они больше для взрослых, но 
тоже интересны. А еще «Шагайдары» – чехарда, позаимствованная у бурят. 
Все в чистом поле, по колено в снегу, как в давние времена.

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

Заслуженному работнику физической 
культуры, основателю знаменитой шко-
лы легкоатлетов-силовиков иркутяни-
ну Юрию Николаевичу Рыбину 1 марта 
исполнилось бы 85 лет. Накануне дня 
памяти мы поговорили с его супругой 
Лидией Николаевной, обратились и к 
мемуарам самого Юрия Рыбина. 

СТР. 14–15

Спортивно-культурный праздник «В си-
янии Белого месяца» прошел в Иркут-
ске. Программа мероприятия выдалась 
насыщенной: турнир по разбиванию 
хребтовой кости «hэер шаалган», ма-
стер-классы по традиционным бурят-
ским играм, выставка-ярмарка работ 
декоративно-прикладного искусства.

СТР. 18

ЛИЧНОСТЬ САГААЛГАНВИЗИТ

С гордостью хочу рассказать вам 
об успехах наших врачей. Впер-
вые специалисты областной 
клинической больницы провели 
уникальную операцию по изъ-
ятию почки у донора-родствен-
ника посредством лапароскопии. 
Это максимально щадящий ме-
тод. Операции изъятия и пере-
садки проходили одновременно. 
Через три дня донор уже поки-
нул больницу. Прекрасная рабо-
та медиков. 

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 13

Главный врач московской городской 
больницы № 52, Герой Труда РФ Ма-
рьяна Лысенко побывала в Прианга-
рье. Вместе с губернатором области 
Игорем Кобзевым она ознакомилась с 
работой ведущих медицинских учреж-
дений и оценила качество медицин-
ского обслуживания.

СТР. 8

Экскурсия в прошлоеЭкскурсия в прошлое

Цифровое образование по-прежнему вы-
зывает много вопросов у педагогов и ро-
дителей, один из них – сохранность пер-
сональных данных. В этом смысле именно 
сервис Сферум ориентирован на безопас-
ность пользователей – участников обра-
зовательных отношений и их удобство.  В 
учебном профиле можно переписываться 
в чатах, совершать онлайн-звонки, обме-
ниваться учебными материалами, прово-
дить опросы, переходить в электронный 
журнал и дневник. Министерство образо-
вания Иркутской области готово к тесно-
му сотрудничеству с его разработчиками, 
чтобы максимально были учтены особен-
ности и потребности региона. 

Максим ПАРФЕНОВ, министр образования 

Иркутской области 



OGIRK.RU2 28 февраля 2024 № 21 (2663) ГУБЕРНАТ    Р

 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  
В праздничные дни 
в Иркутской области 
побывали почетные 
гости – Герои России, 
Социалистического Труда 
и легенды мирового 
спорта. Программа 
была насыщенная – 
встреча с суворовцами, 
товарищеский матч 
на льду Байкала, 
Кубок защитника 
Отечества, телемост 
с военнослужащими 
СВО, а также 
благотворительный 
концерт, который собрал 
полмиллиона рублей  
в поддержку наших 
бойцов СВО. 

   ВСТРЕЧА С СУВОРОВЦАМИ

В канун Дня защитника Отече-
ства в Иркутск приехали почетные 
гости – член Общероссийской ор-
ганизации «Офицеры России», Ге-

рой России, генерал-майор Сергей 
Липовой, Герой России, полковник 
Александр Головашкин, участник 
СВО, Герой России Андрей Соло-
вьев, Герой Социалистического 
Труда Геннадий Баштанюк, а также 

звезды мирового спорта во главе 
с легендарным хоккеистом Вячес-
лавом Фетисовым, который сегод-
ня является первым заместителем 
председателя комитета Госдумы 
по экологии, природным ресур-
сам и охране окружающей среды 
и главой Всероссийского общества 
охраны природы. Об этом визите 
договорился губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев во время ра-
боты Международной выставки-
форума «Россия».

Первым делом гости встрети-
лись с воспитанниками Иркутско-
го суворовского военного училища, 
которое открылось в 2023 году на 
площадке бывшего ИВВАИУ. 

– Мне было очень важно по-
знакомить вас, ребята, с этими за-
мечательными людьми, – высту-
пил перед суворовцами губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев. 
– Это настоящие герои, доблестью, 

смелостью и отвагой которых по 
праву гордится страна. Они до-
стойны того, чтобы вы, будущие 
защитники Отечества, брали с них 
пример. 

Суворовцы третьего курса про-
вели для гостей экскурсию по 
учебному корпусу, в частности, 
показали тренажер для обучения 
летному делу, лаборатории робо-
тотехники и искусственного ин-
теллекта, кабинеты биологии, ав-
тодела, фотостудию и библиотеку. 
Затем учащиеся ИСВУ смогли тесно 
пообщаться с почетными гостями. 

– Мы увидели горящие глаза 
детей, которые хотят быть похо-
жими на своих кумиров. Очень 
продуктивная встреча получилась, 
– прокомментировал генерал-
майор Сергей Липовой.

– Я под большим впечатлением 
от того, как в суворовском учили-
ще бережно восстановили исто-
рию, наполнили смыслом, – за-
метил в свою очередь Вячеслав 
Фетисов. – Дети сегодня обучаются 
военным дисциплинам, продол-
жают дело своих отцов и дедов, 
славных военных. Вдвойне прият-
но провести здесь встречу вместе с 
Героями России. Получилась такая 
хорошая синергия в канун Дня 
защитника Отечества. Важно сей-
час разговаривать с детьми о том, 
каких трудов стоит успех, как его 
добиваться, о постановке больших 
целей, как к ним нужно двигаться. 
Важно передать опыт, которым по-
делилась наша команда, вошедшая 
в мировую историю спорта как по-
беждавшая всех. 

 X стр. 6

 � АКТУАЛЬНО
Губернатор области Игорь 
Кобзев провел рабочую встречу 
с заместителем начальника 
Управления президента РФ 
по работе с обращениями 
граждан и организаций 
Алексеем Михеевым. На ней 
обсудили работу по исполнению 
поручений президента.

В настоящее время в регионе на контро-
ле находится 14 поручений президента 
по итогам личных приемов.

– Президент России Владимир Путин 
уделяет большое внимание обращениям 
граждан. Каждое из поручений находит-
ся на особом контроле как со стороны 
правительства региона, так и со стороны 
администрации президента. Основные 
задачи, поставленные Владимиром Пу-
тиным, – это поддержка участников СВО 
и их семей, строительство и капремонт 
объектов образования и спорта, ремонт 

дорог, реконструкция канализационно-
очистных сооружений, селезащита на-
селенных пунктов, расположенных на бе-
регу Байкала, а также развитие туризма. 
Наша задача – учесть все предложения 
граждан, – отметил губернатор.

Глава региона рассказал Алексею Михе- 
еву, что одно из поручений, которое се-
годня стоит на особом контроле, – это 
приведение в нормативное состояние  
дороги на Ольхон общей протяженно-
стью 42 км. Ремонт трех участков про-
тяжностью 13 км начали реализовывать 
в прошлом году. На основной участок 
протяжностью 29 км проектная докумен-
тация получила положительное заключе-
ние госэкспертизы.

– Задача сложная, но мы во взаимодей-
ствии с контрольно-надзорными орга-
нами ищем решения, прорабатываем 
возможные варианты финансирования, 
– отметил Игорь Кобзев.

Также губернатор сообщил, что в регионе 
идет большая работа по реконструкции 

канализационных очистных сооружений 
(КОС) и строительству селезащитных со-
оружений. На имя Виктории Абрамченко 
было направлено обращение с переч-
нем планируемых работ и необходимых 
средств федерального бюджета для стро-
ительства КОСов. Регион активно прово-
дит работу по разработке проектной до-
кументации. Кроме того, в Приангарье 
предстоит реконструировать и постро-
ить девять селезащитных сооружений.

Алексей Михеев отметил качество рабо-
ты правительства Иркутской области по 
поддержке участников СВО и сохране-
нию озера Байкал.

– Хочу поблагодарить губернатора и всю 
команду Приангарья за внимание, кото-
рое вы уделяете поручениям президента. 
Сбалансированная командная работа 
дает определенные результаты, – отме-
тил он. – Вы знаете отношение президен-
та к вопросам охраны озера Байкал. Это 
очень важная задача, и в ее решении не-
обходимо учитывать в первую очередь 
интересы местных жителей. Отдельно 

хочу остановиться на вашем внимании к 
участникам СВО. Бойцы из Приангарья и 
их семьи чувствуют поддержку и помощь 
от региона. Все обращения рассматрива-
ются в индивидуальном порядке, оказы-
вается адресная помощь.

В ходе визита в Иркутскую область пред-
ставители администрации президента ос-
мотрели ряд объектов, по которым неод-
нократно поступали обращения граждан.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Время героев
По приглашению губернатора 
Приангарье посетили прославленные 
военные и звезды мирового спорта

ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА – НА ОСОБОМ КОНТРОЛЕ



328 февраля 2024 № 21 (2663)ПРАВИТЕЛЬСТВ    

   СПРОС И 
   ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
   НЕ СБАЛАНСИРОВАНЫ

О необходимости нара-
щивания кадрового потен-
циала много говорится на 
региональных и федераль-
ных площадках. Президент 
РФ поручил в течение пяти 
лет подготовить в стране 
порядка миллиона специ-
алистов рабочих профессий 
для электронной промыш-
ленности, робототехники, 
металлургии, других клю-
чевых отраслей, включая 
оборонно-промышленный 
комплекс. Актуальность 
поставленной задачи по-
нимают и на местах. 

– Когда говорят, что лю-
ди не желают работать, так 
они это делают по объек-
тивным причинам: невы-
сокие зарплаты, тяжелые 
условия труда. Это ком-
плекс задач, которые нуж-
но решать. Иначе завтра 
молодежь уедет из Иркут-
ской области, – считает мэр 
Черемхово, глава регио- 
нальной Ассоциации му-
ниципальных образований 
Вадим Семенов. – Нуж-
но сегодня акцентировать 
внимание на развитии 
среднего специального об-
разования. Самое главное, 
на мой взгляд, результата 
не будет, если не будет це-
левой подготовки. Мы се-
годня слышим от крупных 
компаний, что не хватает 
специалистов. Работайте в 
этом направлении. Заклю-
чайте соглашения с обра-
зовательными учебными 
заведениями, размещайте 
заявки, помогайте финан-
сово, развивайте матери-
ально-техническую базу, 
привлекайте специалистов.

Это важная, но не един-
ственная проблема, ко-
торые озвучил и Максим 

Парфенов. Прежде всего 
есть несбалансированность 
спроса и предложения кад- 
ров по профессиональ-
но-квалификационному и 
территориальному прин-
ципу, что порождает кад- 
ровый дефицит. Это акту-
ально для Иркутской обла-
сти и всей страны. Вторая 
проблема – не все рабо-
тодатели в полном объеме 
участвуют в формирова-
нии долгосрочного заказа 
на кадры со средне-про-
фессиональным образова-
нием (СПО). 

   РАБОТОДАТЕЛЕЙ 
   ПРОСЯТ ПОМОЧЬ

В Приангарье реализу-
ется федеральный проект 
«Профессионалитет». Он 
разработан по решению 
главы государства и пред-
усматривает переход под-
готовки востребованных 
на рынке труда кадров с 
СПО на отраслевую модель. 
Сейчас в регионе действуют 
шесть кластеров «Профес-
сионалитета», в 2024 году 
будет создано еще шесть. 
Концепция предполагает 
создание до 2030 года еще 
не менее десяти новых кла-
стеров. 

– Важно долгосрочное 
взаимодействие, – отметил 
министр образования. – Но 
количество работодателей, 
участвующих в софинанси-
ровании программ проф- 
образования, недостаточно. 
На наш взгляд, работода-
тель может, а в каких-то 
моментах и должен вкла-
дываться в развитие систе-
мы СПО. Партнеры, которые 
не являются участниками 
программы «Профессио-
налитет», слабо привле-
чены или совершенно не 
подключены к подготовке 
кадров. Когда мы говорим 
о том, что необходимо, до-

пустим, 100 сварщиков или 
500 бетонщиков, следует 
понимать, что это не про-
сто цифры статистики, а 
люди, которые обладают 
определенными знаниями 
и компетенциями. 

По информации мини-
стра, оборудование при-
мерно половины технику-
мов и колледжей не соот-
ветствует передовым тех-
нологиям. Для подготовки 
хороших специалистов и 
учебная материально-тех-
ническая база должна быть 
достойной. А пока имуще-
ственный комплекс в шко-
лах лучше, чем в образова-
тельных организациях СПО. 
Без вложений не обойтись. 
Тем более их выпускник 
должен учиться и сдавать 
демонстрационный экза-
мен на том оборудовании, 
с которым ему предстоит 
работать на предприятии. 

– Кроме того, высока сто-
имость проведения проме-
жуточной и итоговой атте-
стации. Финансируется она 
преимущественно из вне-
бюджетных средств самого 
техникума или колледжа. 
Есть проблема и с недоста-
точно высокими средни-
ми баллами поступающих 
на обучение по отдельным 
программам, – продолжил 
Максим Парфенов. – По-
этому нам предстоит ре-
шить несколько задач. Это 
создание образовательных 
программ профессионали-

тета во взаимодействии с 
работодателем; развитие 
инфраструктуры и мате-
риально-технической базы 
СПО; формирование ново-
го ландшафта сети средне-
профессиональных обра-
зовательных организаций; 
приведение квалификации 
руководящего и препода-
вательского состава в соот-
ветствие с современными 
требованиями. 

   В ПРИАНГАРЬЕ 
   СОЗДАДУТ 
   «КАРТУ ОТРАСЛЕЙ»

Концепцию развития 
профессионального образо-
вания по поручению гу-
бернатора Иркутской обла-
сти эксперты разрабатыва-
ли несколько месяцев. Как 
подчеркнул Максим Пар-
фенов – в соответствии 
со Стратегией социально-
экономического развития 
Приангарья и учетом по-
требностей регионально-
го рынка труда при тру-
доустройстве выпускников. 
Это один из ключевых по-
казателей: на кого учился, 
тем и пошел работать. 

Документ достаточно 
гибкий, ведь экономика 
изменчива. В этом вопросе 
не обойтись без корректи-
ровки нормативно-право-
вой базы, учета текущего 
состояния дел в регионе. 
Обеспечить синхрониза-
цию системы СПО и кадро-
вых потребностей поможет 

предусмотренная в кон-
цепции «Карта отраслей». 

Предстоит создать в 
Приангарье образователь-
но-производственные ба-
зы, закрепить за технику-
мами и колледжами клю-
чевых работодателей. Это 
не совсем государственное 
планирование, как было 
раньше, но такое взаимо-
действие необходимо. 

Также концепция ого-
варивает формирование 
госзаказа, дальнейшее уча-
стие в федеральной про-
грамме «Профессионали-
тет», развитие наставни-
чества и конкурсного дви-
жения среди обучающихся, 
подготовку и закрепление 
преподавателей. Дорожная 
карта может корректиро-
ваться в результате обще-
ственно-профессионально-
го обсуждения. 

– В регионе реализуются 
180 инвестиционных про-
ектов. Каждый инвестор 
просит о кадровой под-
держке. Создавая базисные 
центры подготовки рабо-
чих специальностей, мы 
не только закрываем по-
требности инвесторов, но и 
формируем дополнитель-
ные возможности для при-
влечения этих специали-
стов муниципалитетами. 
Основная задача – каждый, 
кто получает рабочую спе-
циальность, должен быть 
трудоустроен в регионе, – 
прокомментировал губер-
натор Иркутской области 
Игорь Кобзев. 

На Регсовете прозвучало 
предложение подключить к 
подготовке документа глав 
территорий. Общественные 
обсуждения предложенной 
концепции продолжаются. 
После внесенных дополне-
ний в конце первого квар-
тала года министерство об-
разования готово передать 
документ для рассмотре-
ния в Заксобрание. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Региону нужны рабочие руки
В Приангарье обсуждают концепцию 
развития профессионального образования

 � КАДРЫ  В Иркутской области 
реализуется 180 инвестиционных 
проектов. Каждому инвестору прежде 
всего нужны кадры. Между тем в системе 
средне-профессионального образования 
накопилось много проблем: от 
недостаточной синхронизации с рынком 
труда до устаревшей материально-
технической базы учебных учреждений. 
По поручению губернатора в регионе 
разработана концепция «Развитие 
профессионального образования на 2024–
2030 годы». На февральском заседании 
Регсовета ее основные положения 
представил министр образования области 
Максим Парфенов. 
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   ПО ПРИМЕРУ ДРУГИХ СУБЪЕКТОВ

Региональный парламент держит на кон-
троле вопросы развития внутреннего туризма. 
Александр Ведерников в своем выступлении 
процитировал слова президента России Вла-
димира Путина: «Хорошо налаженная тури-
стическая сфера способствует укреплению не 
только экономики, но и семьи». Как известно, 
2024 год по указу главы государства объявлен 
Годом семьи. Поэтому важно акцентировать 
внимание на семейном туризме. 

– Нам необходимо обсудить механизмы, бла-
годаря которым в наших городах и селах может 
развиваться семейный туризм. Будет правиль-
ным от органов государственной власти региона 
дать нашим муниципалитетам некий единый 
алгоритм действий, привлечь к развитию ту-
ристической отрасли еще и активных жителей 
региона, общественные организации, – отметил 
спикер областного парламента. – У нас есть про-
екты, связанные с маршрутами выходного дня, 
сельский, экологический, познавательный, со-
бытийный и культурный туризм. Спрос на эти 
турпродукты растет, из областного бюджета не-
обходимо выделять субсидии муниципальным 
образованиям на развитие туризма. 

Такой опыт, по словам Александра Ведерни-
кова, дает хорошие результаты. В качестве при-
меров он привел данные по соседним регионам 
– Республике Бурятия и Красноярскому краю. 
В первом случае из бюджета субъекта на раз-
витие туризма муниципальным образованиям 
выделяется субсидия в объеме 0,02%, во втором 
– 0,04% всех расходов бюджета. В Иркутской об-
ласти такой вид поддержки отсутствует. 

– Если бы наш регион последовал приме-
ру соседних регионов, то финансирование по 
этому направлению в 2024 году составило бы 
почти 60 млн рублей. И я хочу призвать помочь 
муниципалитетам, а также общественным и 
некоммерческим организациям развивать вну-
тренний туризм, – подчеркнул Александр Ве-
дерников. 

   ПРИОРИТЕТЫ ИНДУСТРИИ 
   ГОСТЕПРИИМСТВА

Далее с докладом перед депутатами высту-
пила руководитель регионального агентства по 
туризму Евгения Найденова. Она отметила, что 
в 2023 году Приангарье вошло в топ-20 рейтин-
га туристической привлекательности регио-
нов России, а также в число лидеров Сибири и 
Дальнего Востока по количеству туристов. 

– По предварительным оценкам, внутрен-
ний турпоток по итогам прошлого года вырос по 
сравнению с 2022-м на 2% и превысил 1,7 млн че-
ловек. Количество мест размещения увеличилось 
на 5%, доля туризма в ВРП сохраняется на уровне 
1,7%, объем налоговых поступлений в консоли-
дированный бюджет Иркутской области составил 
1,6 млрд рублей, увеличившись на 9%. На теку-
щий момент в отрасли занято порядка 26,6 тыс. 
человек, – сообщила Евгения Найденова. 

К приоритетным направлениям работы ру-
ководитель областного агентства отнесла раз-
витие туризма в муниципальных образовани-
ях, в том числе вне территории озера Байкал, 
увеличение продолжительности пребывания 
туристов. Кроме того, в этом году продолжится 
строительство быстровозводимых модульных 
отелей. Победителями нового отбора признаны 
19 проектов в Иркутском, Ольхонском, Слюдян-
ском районах, Иркутске и Усолье-Сибирском.

На туристическом портале Иркутской обла-
сти планируется создать интерактивную карту 
региона, где в разрезе каждого муниципали-
тета будут отражены туристические локации. 
Пилотная версия должна быть подготовлена к  
1 сентября 2024 года. Также в этом году плани-
руется разработать национальный туристиче-
ский маршрут.

   ОПЫТ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ

О своем опыте работы по туристическим на-
правлениям рассказали главы территорий. Мэр 
Свирска Владимир Орноев отметил, что наи-
большей популярностью у семей пользуются 
фестивали бетонных скульптур и кузнечного 
мастерства, а также гастрономический фести-
валь «Свирский пельмень». Отдельно он оста-
новился на реализации проектов комфортной 
городской среды. 

– Благоустройство территорий всегда создает 
приятное впечатление у туристов о городе. У 
нас есть комплекс для семейного отдыха и про-
гулок – парк «Свирская ривьера». Мы дважды 
стали победителями федерального конкурса 
среди малых городов и смогли привлечь допол-
нительное финансирование на организацию 
привлекательной набережной, которая вклю-
чает амфитеатр, арт-объекты, скверы и много-
функциональные площадки. Нашей визитной 
карточкой стали муралы. Фасады многоквар-
тирных домов оформлены монументальными 
живописными произведениями. Это не только 
портреты известных людей, но и сюжеты из 
любимых кинокартин и мультфильмов, – со-
общил Владимир Орноев. 

В этом году в Свирске впервые состоится фе-
стиваль граффити. Фасады домов и зданий укра-
сят новые живописные панно. Перспективным 
направлением Владимир Орноев считает разви-
тие речных круизов Братского водохранилища.

Качугский район, по словам главы терри-
тории Евгения Липатова, имеет богатейшую 
историю, здесь и уникальные Шишкинские 
писаницы, и Тальминские писаницы, и Анга 
– место рождения святителя Иннокентия, и 
старинный – времен казаков-первопроходцев – 
Верхоленск с его уникальной архитектурой. Уже 
разработан туристический маршрут «Таежное 
сердце», но нужна помощь в его продвижении.

Евгений Липатов предложил использовать 
комплексный подход к развитию туризма. Он 
поделился своими наблюдениями. Так, у ту-
ристов востребовано проживание в сельских 
домах, однако для местных жителей прием 
гостей является скорее хобби, а не основным 
заработком. Глава района считает необходи-
мым организовать для принимающей сторо-
ны обучающие онлайн-курсы и развивать си-
стему субсидирования сельских территорий. 
Для предпринимателей, работающих в сфере 
туризма, основными проблемами являются 
кадровый дефицит, проблемы с электроснаб-
жением в некоторых муниципальных обра-
зованиях, слишком жесткие ограничения со 
стороны надзорных органов. Также, по его мне-
нию, необходимо уделить внимание развитию 
придорожного сервиса.

– Развитие туризма должно стать одним из 
приоритетных направлений экономики Ир-
кутской области. В этой теме – и возможности 
устойчивого развития сельских территорий: 
сельский туризм, детский, семейный оздоро-
вительный отдых. И экология: туристская де-
ятельность определена на федеральном уровне 
в качестве одного из приоритетных видов 
экономической деятельности на Байкале. Нам 
важно учитывать такие мероприятия, как 
раздельный сбор мусора, очистка сточных вод, 
переработка ТКО, запрет на использование од-
норазовой посуды и инвентаря, – прокоммен-
тировал итоги депутатского часа вице-спикер 
Кузьма Алдаров. 

Председатель комитета по собственности и 
экономической политике Дмитрий Ружников 
подчеркнул, что все предложения, поступив-
шие от участников депутатского часа, будут 
включены в проект постановления, который 
рассмотрят на одной из ближайших сессий.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Депутатский час  
о семейном туризме

 � ПЕРСПЕКТИВА  Не Байкалом 
единым, как говорится, 
интересна Иркутская область. 
Гостей наш регион может 
удивить самоцветами и 
археологическими находками, 
невозможно отвести глаз от 
ремесленных изделий, а древние 
легенды и сказания поражают 
воображение. Развитию туризма 
в муниципальных образованиях 
был посвящен депутатский час на 
восьмой сессии Законодательного 
Собрания Иркутской области. 
Обсуждение темы состоялось под 
председательством Александра 
Ведерникова. 
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ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
И УПОЛНОМОЧЕННЫХ ИМ ЛИЦ  НА МАРТ 2024 ГОДА

№
п/п

Фамилия, 
имя, 

отчество

Наименование  
комитета

Дата
приема

Номер
телефона

Время
приема

1.
Ведерников 
Александр 

Викторович 

председатель 
Законодательного 

Собрания 
Иркутской области

раз в 
квартал 507-545 13:00–

17:00

2.
Алдаров 
Кузьма 

Романович

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

28.03.2024 50-77-01 15:00–
16:00

3.
Дикусарова 

Наталья 
Игоревна

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

11.03.2024 50-77-06 10:00–
11:00

  АКТУАЛЬНО  Новый 
состав Координационного 
совета по вопросам 
патриотического 
воспитания, 
сформированный после 
избрания четвертого 
созыва Законодательного 
Собрания Иркутской 
области, приступил к 
работе. Первое заседание 
прошло под руководством 
председателя совета, 
спикера регионального 
парламента Александра 
Ведерникова.

Прежде чем приступить к по-
вестке совещания, члены совета 
утвердили кандидатуру руково-
дителя регионального исполни-
тельного комитета Общероссий-
ской общественной организации 
«Народный фронт» Елену Зубун 
на пост заместителя председателя 
совета. Кроме того, было пред-
ложено ввести должность второго 
заместителя председателя, этот 
вопрос будет рассмотрен парла-
ментариями на сессии. 

В приветственном слове Алек-
сандр Ведерников отметил, что 
совет продолжит рассматривать 
вопросы поддержки участников 
спецоперации и их семей, внима-
ние будет уделено теме реабили-
тации военнослужащих. Одно из 
центральных мест в работе совета 
займет патриотическое воспита-
ние молодежи, сохранение памя-
ти о погибших героях Иркутской 
области. 

– При общении со школьни-
ками можно отметить, что им 
интересно узнавать личные исто-
рии, общаться с участниками 
специальной военной операции. 
Но современные дети много ин-
формации узнают из интернета, 
социальных сетей, где они стал-
киваются с фейками. Нам важ-
но продумать механизмы, что-
бы обеспечить их безопасность, 
чтобы они научились определять 
в потоке новостей достоверную 
информацию, – пояснила Елена 
Зубун. 

Председатель комитета по соци-
ально-культурному законодатель-
ству областного парламента Дми-
трий Мясников обратил внима-
ние, что в последние годы уровень 
патриотизма среди старшекласс-
ников и студентов вузов региона 
растет. По его мнению, будет по-
лезным привлекать школьников к 
оказанию гуманитарной помощи 
участникам СВО. 

– Эта работа, на мой взгляд, 
должна стать неотъемлемой ча-
стью воспитательного процесса в 
школе. Нужно продумать механиз-
мы, чтобы эта помощь не ложи-
лась дополнительной нагрузкой на 
учителей. Пусть школьник посетит 
меньше митингов, но примет уча-
стие в плетении большего количе-
ства маскировочных сетей, – про-
комментировал Дмитрий Мясни-
ков.

Парламентарий также пред-
ложил включить в «Разговоры о 
важном» региональную составля-
ющую, разработать единый учеб-
ник по истории Иркутской области, 
включить в патриотическое вос-
питание научное, промышленное, 
культурное и другие направления 
наряду с военным.

Во время разговора члены со-
вета обратили внимание на не-

обходимость развивать туристи-
ческие клубы, создать реестр ор-
ганизаций дополнительного об-
разования, которые реализуют 
программы патриотического вос-
питания, привлечь к работе роди-
телей школьников, поддерживать 
создание народных музеев, разви-
вать культурно-досуговые центры 
как учреждения патриотического 
и духовно-нравственного воспита-
ния через народную культуру. 

Еще одна инициатива, выска-
занная в рамках заседания сове-
та, касалась реализации в регионе 
проекта «Герои с нашего двора», 
который действует уже более чем 
в 35 субъектах и посвящен добив-
шимся успехов в спорте, культуре, 
науке школьникам. Их портреты 
размещают на рекламных баннер-
ных конструкциях.

Отдельно члены совета остано-
вились на вопросе реабилитации 
участников специальной военной 
операции, мер поддержки военно-
служащих в составе частных воен-
ных компаний. Эти проблемы яв-
ляются первоочередными задача-
ми работы областного парламента. 
По словам Александра Ведерникова, 
во время личных приемов к депу-
татам обращаются родственники 
раненых участников СВО, которым 

необходима помощь социальных 
работников, есть вопросы, кото-
рые перед законодателями ставят 
общественники. 

– Нашим парням нужна эта 
поддержка. Еще один вопрос – это 
доставка гуманитарной помощи. 
Сейчас «большие сибирские серд-
ца» собирают столько, сколько мы 
с трудом можем доставить. Груза 
достаточно, проблема в том, что 
он остается в Иркутской области. 
Нужно обменяться опытом, цен-
трализовать доставку, помочь в 
этом мэрам наших территорий, – 
подчеркнул председатель Заксобра-
ния.

Также Александр Ведерников 
отметил, что ряд идей уже нахо-
дятся в работе депутатского корпу-
са. В частности, в фокусе внимания 
остается вопрос детского отдыха, 
развития дополнительного обра-
зования школьников. Спикер по-
яснил, что парламентарии будут 
работать над этими проблемами 
по примеру концепции развития 
среднего профессионального обра-
зования, которую разработали по 
инициативе Заксобрания и пред-
ставили на заседании Региональ-
ного совета.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ 

Патриотический совет:
повестка нового созыва

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ЗАМЕСТИТЕЛЕЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ КОМИТЕТОВ, 
КОМИССИЙ  ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
НА МАРТ 2024 ГОДА

№
п/п

Фамилия, имя, 
отчество Наименование комитета Дата

приема
Номер

телефона
Время
приема

1. Алдаров Кузьма 
Романович заместитель председателя Законодательного Собрания 28.03.2024 50-77-01 15:00–16:00

2. Дикусарова 
Наталья Игоревна заместитель председателя Законодательного Собрания 11.03.2024 50-77-06 10:00–11:00

3. Лаутин Александр 
Юрьевич

председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому 

законодательству
21.03.2024 50-77-02 10:00–11:00

4. Лобков Артем 
Валентинович

председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите 21.03.2024 50-75-30 10:00–12:00

5.
Перетолчин 

Виталий 
Владимирович

председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном 

самоуправлении
15.03.2024 50-75-21 10:00–11:00

6. Мясников Дмитрий 
Александрович

председатель комитета по социально-культурному 
законодательству 21.03.2024 50-75-24 16:00–18:00

7. Ружников Дмитрий 
Олегович

председатель комитета по собственности и экономической 
политике 07.03.2024 50-75-59 10:00–12:00

8. Гомбоев Сергей 
Геннадьевич

председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве приема нет 50-75-28 -

9. Побойкин Виктор 
Леонидович

председатель комитета по строительству и дорожному 
хозяйству 18.03.2024 50-75-26 11:00–12:00

10. Кудрявцева Галина 
Федоровна

председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике 
и информационной политике 19.03.2024 50-75-31 13:00–15:00

11. Сагдеев Тимур 
Ринатович председатель комиссии по контрольной деятельности 05.03.2024 50-77-02 16:00–18:00
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   «ПУТЬ К ПОБЕДЕ»

В этот же день в Иркут-
ском областном музыкаль-
ном театре имени Н.М. За- 
гурского прошел торже-
ственный благотворитель-
ный концерт ко Дню за-
щитника Отечества «Путь 
к Победе!», который также 
посетили почетные гости. 
Помимо профессиональных 
артистов, на сцене высту-
пили представители ис-
полнительной, законода-
тельной власти Иркутской 
области, крупных промыш-
ленных предприятий и ор-
ганизаций, общественных 
объединений. Они испол-
нили более 20 музыкаль-
ных и творческих номеров. 

– 83 года назад появился 
лозунг «Все для фронта, 
все для Победы», – отме-
тил Сергей Липовой. – По-
беда куется в тылу. Наш 
народ помнит неоценимый 
вклад сибиряков в разгром 
фашизма в Великой Оте-
чественной войне. Сколько 
было собрано, выпущено, 
сколько куплено на по-
жертвования сибиряков. 
Сегодня этот лозунг вновь 
звучит, у него появился 
особый смысл. Мы сплоти-
лись, каждый на местах де-
лает все возможное, чтобы 
наша победа состоялась как 
можно быстрее.

В фойе театра была ор-
ганизована фотовыставка, 
на которой представили 17 
портретов женщин, чьи су-
пруги и сыновья посвятили 
свои жизни служению Ро-

дине. Средства, собранные в 
рамках благотворительно-
го концерта и полученные 
от продажи билетов, будут 
направлены на поддержку 
бойцов СВО. Как отметил 
Игорь Кобзев в своем теле-
грам-канале, с 16 февраля и 
до сегодняшнего дня собра-
но порядка 2,5 млн рублей. 
За время концерта эта сум-
ма выросла почти на пол-
миллиона. Специальный 
сбор продлится до 1 марта, 
затем на эти средства будут 
приобретены квадрокопте-
ры и отправлены в зону СВО 
нашим военнослужащим. 

   МАТЧ НА ЛЬДУ 
   БАЙКАЛА

В День защитника Оте- 
чества, 23 февраля, на льду 
Байкала прошел тради-
ционный товарищеский 
хоккейный матч с участи-
ем звезд мирового спор-
та, правительства области 
и Героев России. Сборную 
региона возглавил Игорь 
Кобзев. В нее также вош-
ли председатель Зако-
нодательного Собрания 
Александр Ведерников, 
представители силовых 
ведомств и спортсме-
ны. Капитаном звездной 
команды стал Вячеслав 
Фетисов. В сборную вош-
ли известные хоккеисты 
Алексей Касатонов, Вале-
рий Каменский, Александр 
Якушев, Андрей Ковален-
ко. Вышли на лед и Герои 
России – Александр Голо-
вашкин, Сергей Липовой, 
Андрей Соловьев и Герой 
Социалистического Труда 
Геннадий Баштанюк.

– Это встреча во имя 
дружбы, во имя экологии 
Байкала. Желаю всем по-
лучить удовольствие и за-
ряд бодрости. Пусть побе-
дит дружба, – заявил на 
открытии матча Сергей 
Липовой.

– Матч на льду Байкала 
посвящен и защитникам 
Отечества, и призывает к 
сохранению экологии озера, 
– подчеркнул Игорь Кобзев. 
– Этот спортивный празд-
ник – пример дипломатии. 
Сегодня на матч приехали 
генеральный консул Мон-
голии в Иркутске Жигмэд 
Энхжаргал, генеральный 
консул Китая в Иркутске 
Ли Хай. 

– Особые слова благо-
дарности жителям Бай-
кальского региона, которые 
берегут мировую жемчу-
жину, – приветствовал 
Вячеслав Фетисов. – Мы 
приехали в очередной раз, 
чтобы поддержать разум-

ное развитие этой терри-
тории. Благодарим губер-
натора Игоря Ивановича 
Кобзева за ту работу, ко-
торая проводится, чтобы 
очень грамотно и справед-
ливо развиваться, не нано-
ся ущерб великому и свя-
щенному Байкалу. А спорт 
всегда был и будет пропо-
ведником всего, что связа-
но с будущим, с надеждой, 
с победами.

Счет игры открыла ко-
манда правительства об-
ласти. Завершился же матч 
вничью – 8:8. 

   КУБОК И ЖЕНСКИЕ 
   САПОЖКИ ИЗ ЧАРОИТА

Для звездного матча 
компания «Байкалкварц-
самоцветы» изготовила 
переходящий кубок и су-
вениры для участников со-
ревнований. 

На следующий день 
капитаны команд Игорь 

Кобзев и Владислав Фети-
сов посетили предприятие 
«Байкалкварцсамоцветы».

Они осмотрели музей, 
торгово-выставочный ком-
плекс и производственные 
цеха предприятия, оцени-
ли процесс обработки полу-
драгоценных и поделочных 
камней. 

Во время экскурсии гу-
бернатор сообщил, что на 
стенде Иркутской области 
на международной вы-
ставке-форуме «Россия» 
на ВДНХ в Москве откро-
ется выставка изделий из 
самоцветов. Посетители 
выставки смогут увидеть 
уникальную продукцию 
камнерезов АО «Байкалк-
варцсамоцветы»: укра-
шения и статуэтки из не-
фрита, чароита, лазурита, 
яшмы, жадеита, обсидиа-
на с элементами из лату-
ни и серебра. На выставке 
также будут организованы 
мастер-классы по созданию 
браслетов и кулонов из си-
бирских самоцветов.

– Компания принимает 
активное участие в пред-
ставлении нашей области 
на этой выставке-фору-
ме, – отметил губернатор 
Игорь Кобзев, – вашими 
мастерами-камнерезами 
изготовлены ставшие уже 
знаменитыми нефритовые 
сапоги, в которых ежеднев-
но фотографируются посе-
тители выставки. 

Кстати, про сапоги. По 
многочисленным просьбам 
посетителей выставки, осо-
бенно их прекрасной поло-

Время героев
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– Жители Иркутской 
области воплощают много 
добрых проектов. Выражаю 
искреннюю признатель-
ность за реализацию про-
ектов, которые не просто 
вышли в финал Междуна-
родной премии #МыВме-
сте президентского наци-
онального проекта «Обра-
зование», но и заняли на 
ней призовые места, – от-
метил Игорь Кобзев.

Второе место в номи-
нации «Помощь людям» 
заняла Ольга Амосова. Гла-
ве региона она рассказала 
об инклюзивном кластере 
«Гнездо», который открыт 
в Братске. В рамках кла-
стера созданы творческие 
мастерские, работают пе-
карня, ресторан, благотво-
рительный магазин, арт-
гараж, оранжерея и сквер. 
Проект позволил трудо- 
устроить 16 людей с инва-
лидностью. 

– В этом году мы хотим 
запустить инклюзивное 
производство – гончарное, 
свечное, художественное, 
чтобы расширить коли-
чество рабочих мест для 
людей с инвалидностью, 
создать арт-резиденцию 
в сельской местности. Это 
будет начало нового сель-
ского кластера «Гнездо». 
Мы будем стремиться раз-
вивать эконаправление, 
закупили саморазлагаю-
щуюся посуду, займемся 
закупом оборудования для 
переработки пищевых от-
ходов, шьем новые вещи 
из старых, перерабатываем 
пакеты, – поделилась пла-
нами Ольга Амосова.

Михаил Судаков по-
казал губернатору проект 
«Художественная роспись 
пространств социальных 
объектов на территории РФ 
– новый стандарт совре-
менности», который полу-
чил второе место Премии 
в номинации «Социаль-
ный предприниматель». 
Команда занимается худо-
жественным оформлением 
фасадов и внутренних по-
мещений. В Иркутской об-
ласти новый облик получи-
ли 48 объектов, в том чис-
ле поликлиники, детские 
сады, школы, библиотеки. 
При поддержке правитель-
ства региона реализован 
концептуальный проект в 
едином художественном 
оформлении «Музей под 
открытым небом» в Ан-
гарске, Усолье-Сибирском, 
Шелехове, Саянске, Тай-
шете, Слюдянке, в рамках 
которого здания получили 
новый облик благодаря ху-
дожественной росписи.

– Наша команда рабо-
тает в разных сферах, это 

художественное оформле-
ние фасадов, внутренних 
помещений социальных 
объектов – школ, поли-
клиник и жилых объектов. 
Представили наши работы 
в различных муниципа-
литетах региона. Догово-
рились о том, что будем 
вместе работать. Мы кол-
лектив развивающийся. 
Команда готова выполнять 
больше объектов, ресурсы и 
силы для этого есть, – про-
комментировал Михаил 
Судаков.

Проект Светланы Пер-
венецкой «Вторник. Вто-
рая жизнь вещей» занял 
третье место в номинации 
«Социальный предприни-
матель».

В рамках проекта орга-
низован сбор старых ве-
щей, открыто около 50 кон-
тейнеров по всей области, 
работает сортировочный 
цех. 70% собранных вещей 
направляется для оказания 
гуманитарной помощи, 
другие – на переработку, 
часть реализуется для под-
держки проекта. Команда 
старается развивать на-
правление экологического 
потребления. За семь лет 
работы собрано 1240 тонн 
старых вещей.

– Мы планируем откры-
вать в этом году две ма-
стерские – по реставрации 
мебели и апсайклингу тек-
стиля. Кроме того, хотим 
расширить сферу нашей 
благотворительной гума-
нитарной помощи, чтобы 
отправлять вещи в более 
труднодоступные места по 
региону. Чувствуем под-
держку, надеюсь, что она 
поможет нам выйти на но-
вый уровень и помогать еще 
больше людям, – сообщила 
Светлана Первенецкая.

Глава региона поручил 
профильным министер-

ствам, в том числе Фон-
ду поддержки и развития 
предпринимательства Ир-
кутской области Центр 
«Мой бизнес», рассмотреть 
возможность дальней-
ших перспектив развития 
и продвижения в регионе 
этих проектов и оказания 
им консультативной помо-
щи для участия в гранто-
вых конкурсах по продви-
жению инициатив.

– Увидели три направ-
ления социальных иници-
атив, где каждый пример 
индивидуален. Один из них 
– развитие различных про-
ектов для вовлеченности в 
них людей с инвалидно-
стью и поддержки занято-
сти, профессионального ро-
ста людей с ограниченными 
возможностями здоровья в 
Братске. Мы готовы их под-
держать и рассмотреть их 
деятельность на региональ-
ном совете в июне. Еще одно 
направление – оформление 
зданий соцобъектов, жи-
лищного строительства. Ко-
манда предлагает свои воз-
можности, в том числе по 
оформлению концептуаль-
ной идеи показать в рамках 
конкурса «Гордость земли 
Иркутской» главных героев 
– жителей Приангарья, ко-
торые прославили регион. 
Еще один проект «Вторник. 
Вторая жизнь вещей». Тоже 
готовы поддержать его, по-
мочь развивать собственное 
производство, – подчеркнул 
Игорь Кобзев.

Финалисты Премии по-
лучили средства на реали-
зацию проектов, а также 
медийное продвижение на 
ведущих площадках ру-
нета, национальное при-
знание, участие в Петер-
бургском международном 
экономическом форуме. 

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Инклюзивный кластер «Гнездо» города Братска  
специализируется на помощи инвалидам

СОЛДАТЫ  П    БЕДЫ
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вины, мастера-камнерезы 
предприятия в довесок к 
нефритовым сапогам гео-
лога изготовили женские 
сапожки из чароита. Так 
что в первые дни весны, 
в самый канун женского 
праздника, эти сапоги так-
же будут выставлены на 
выставке-форуме «Рос-
сия». 

   ТЕЛЕМОСТ 
   С БОЙЦАМИ СВО

Вячеслав Фетисов 
встретился со спортсме-
нами и их тренерами в 
Иркутске и Ангарске, а Ге-
рои России посетили шко-
лы Ангарска – № 39 им. 
Героя РФ, генерала армии 
Е.Н. Зиничева и военно-
патриотическую школу 
«Мужество». 

– Мы приятно удивле-
ны тем, как сильно разви-
то в школах патриотиче-
ское воспитание, а также 
видим активное участие в 
этом самих ребят. Учащи-
еся школы «Мужество» 
показали нам высший 
пилотаж, стараются по-
настоящему овладевать 
профессией «Родину за-
щищать», – прокоммен-
тировал Сергей Липовой.

Вячеслав Фетисов также 
побывал на Кубке защит-
ника Отечества, который в 
Иркутске прошел впервые. 
В соревнованиях приня-
ли участие ветераны бое-
вых действий, участники 
и инвалиды специальной 
военной операции. 

В завершение визита 
почетных гостей в Ангар-
ском молодежном центре 
«Лифт» прошел телемост 
с военнослужащими из 
Ангарска, находящимися 
в зоне проведения специ-
альной военной операции. 

– Для Иркутской обла-
сти стало уже традици-
онным проводить телемо-
сты, где родные и близ-
кие военнослужащих мо-
гут поговорить с ними по 
видео-конференц-связи, 
ведь ребятам там очень 
важно знать, видеть и 
слышать, что у их родных 
все хорошо, что они ждут 
их возвращения, – гово-
рит Игорь Кобзев. – Та-
кие беседы придают сил. 
А для нас это очередная 
возможность напрямую 
пообщаться с военнослу-
жащими и их родствен-
никами, узнать, что им 
необходимо, адресно отра-
ботать какие-то возмож-
ные просьбы.

– Мы гордимся вами, 
сегодня вы в лучших тра-
дициях продолжаете дело 
наших дедов, – поддержал 
ангарчан Сергей Липовой. 
– За вами страна, все пе-
реживают за вас, старают-
ся помогать, и мы сделаем 
все, чтобы приблизить по-
беду.  

 � Елена ПШОНКО 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Добрых дел  
много не бывает
 � МЫ ВМЕСТЕ  Губернатор Иркутской области Игорь Кобзев встретился с финалистами 

Международной премии #МыВместе (2023 год), которые представили наш регион. 
Проекты касаются интеграции в общество граждан с ментальными особенностями, 
художественного оформления зданий, в том числе социальных объектов и оказания 
гуманитарной помощи нуждающимся. 
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  ЭКСПЕРТ  
На минувшей неделе 
Иркутскую область 
посетила главный врач 
московской городской 
больницы № 52, Герой 
Труда РФ Марьяна 
Лысенко. Вместе с 
губернатором региона 
Игорем Кобзевым она 
ознакомилась с работой 
ведущих медицинских 
учреждений и оценила 
качество медицинского 
обслуживания.

СОВРЕМЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
И ТРАДИЦИОННЫЕ ПРАКТИКИ 

Первым объектом, который ос-
мотрела Марьяна Лысенко, стал 
иркутский Центр восстанови-
тельной медицины и реабилита-
ции. Руководитель центра Елена 
Семенищева провела экскурсию 
по учреждению и рассказала об 
успешных практиках реабилита-
ции, в том числе участников СВО.

– Наша больница занимается 
реабилитацией с 2003 года. Се-
годня Марьяне Анатольевне пред-
ставили ряд методик, благодаря 
которым восстанавливаются бой-
цы СВО. Это новое оборудование, 
которое мы недавно получили: 
перчатка с биосвязью и элемен-
тами искусственного интеллекта 
для восстановления мелкой мото-
рики и координации, а также спе-
циальный аппарат «Артромот», 
который применяется для ранне-
го и безболезненного восстановле-
ния подвижности тазобедренного 
и коленного суставов, – рассказала 
Елена Семенищева.

В центре, помимо восстановле-
ния пациентов с травмами разной 
сложности, действует много со-
временных методик, разрабаты-
ваются индивидуальные подходы, 
а также производится постоян-
ный мониторинг эффективности 
лечения. Реабилитацию ежегодно 
проходят порядка тысячи паци-
ентов.

– Приятно удивило то, что ир-
кутские врачи, развивая совре-
менные технологии реабилита-
ции, не пренебрегают традици-
онными практиками. Уважитель-
ное отношение к клиническому 
опыту и развитие инноваций в 
комплексе дают результаты, ко-
торыми, безусловно, можно гор-
диться. В учреждении собрана по-
настоящему уникальная мульти-

дисциплинарная команда специ-
алистов, – подчеркнула Марьяна 
Лысенко.

Напомним, что высокотехно-
логичную медицинскую помощь в 
Приангарье участники СВО могут 
получить также в областной кли-
нической больнице, научном цен-
тре хирургии и травматологии, а 
пройти реабилитацию – в Иркут-
ской городской больнице № 6.

ЦЕНТР ДЕТСКОГО ЗДОРОВЬЯ 

Главный врач ГБУЗ «Иркутская 
областная детская клиническая 
больница» Юрий Козлов пред-
ставил Марьяне Лысенко проект 
строительства нового корпуса уч-
реждения.

– Думаю, правильнее будет на-
звать этот проект даже не больни-
цей, а центром детского здоровья. 
В будущем это учреждение сможет 
принять детей из многих регио-
нов нашей страны. Для этого есть 
все условия сегодня – и поддержка 
губернатора, и прекрасный кол-
лектив, и активный руководитель 
больницы, – отметила Марьяна 
Лысенко.

– Проект создания современно-
го центра оздоровления детей на 
базе клинической детской больни-
цы очень важен для нас. Буквально 
несколько дней назад его вклю-
чили в топ-100 идей, поддержан-
ных Агентством стратегических 
инициатив. В рейтинг включа-
ют лучшие инициативы регио-
нов, которые в дальнейшем будут 

тиражироваться по всей стране. 
Ценно, что из множества идей, 
представленных профессионала-
ми, был отобран этот проект, – 
подчеркнул Игорь Кобзев.

В ходе общения со студентами 
ИГМУ Марьяна Лысенко отмети-
ла важность выделения целевых 
мест на обучение и дальнейшее 
трудоустройство молодых кадров 
в медучреждения региона. В 2023 
году выпустились 904 специалиста 
среднего звена, из них больше 80% 
приняли решение трудоустроить-
ся на территории региона, почти 
10% продолжат получать обучение 
и планируют получить высшее 
образование. Также она обратила 
внимание на раннее вовлечение 
молодых людей в медицинскую 
специальность. В частности, это 
касается развития проектов меди-
цинских классов.

– В школах Иркутской области 
функционируют семь классов ме-
дицинской направленности. Раду-
ет, что это направление в регионе 
планируют развивать и дальше. 
Ранняя профориентация, раннее 
вовлечение в профессию и в даль-
нейшем традиционное наставни-
чество – это очень важно, – ска-
зала она. – Радует, что студен-
ты-медики интересуются своим 
будущим и готовы его менять. 

Специалисты Иркутской об-
ластной клинической больницы 
поделились успешным опытом 
развития трансплантации органов 
и тканей человека. Здесь Марьяна 

Лысенко также ознакомилась с ра-
ботой областного перинатального 
центра, отделения рентгенохирур-
гических методов диагностики и 
лечения, отделения анестезиоло-
гии-реанимации с палатами реа-
нимации и интенсивной терапии 
№ 5, новой палатой динамиче-
ского наблюдения приемного от-
деления. Во всех подразделениях 
специалисты продемонстрирова-
ли широкий спектр вмешательств, 
рассказали о принципах работы в 
организации, новых направлениях 
развития и достижениях. 

ТЕРРИТОРИЯ СЧАСТЬЯ 

В Иркутском городском пери-
натальном центре главный врач 

Медицинское братство 
Регион посетила главврач московской 
больницы Марьяна Лысенко

Ирина ЕжоваИрина Ежова

Марьяна ЛысенкоМарьяна Лысенко
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московской городской больницы 
№ 52 встретилась с коллективом 
перинатального центра. Предвари-
тельно главный врач медицинского 
учреждения Ирина Ежова провела 
для нее экскурсию по центру, рас-
сказала о его работе. 

– У нас в больнице тоже есть 
родильный дом, где мы стараем-
ся создать атмосферу территории 
счастья. Вы занимаетесь совер-
шенно уникальным делом. Я не 
знаю ничего подобного в медицине, 
чтобы так трогало, – подчеркну-
ла Марьяна Лысенко. – Все, что 
касается демографии, медицины, 
родовспоможения и помощи детям, 
– зона внимания и ответствен-
ности Владимира Владимировича, 
в том числе и лично. Меня пора-
жает то, насколько он слышит об-
ратную связь, с каким вниманием 
относится к просьбам и чаяньям 
медицинского сообщества. Вы уже 
знаете, что озвучена просьба от 
нас изменить понятие «медицин-
ской услуги» на «медицинскую 
помощь». И это правильно: мы не 
оказываем услугу, мы лечим людей 
и готовы отвечать за то, что мы 
делаем. 

По словам Марьяны Лысенко, 
сейчас важно продолжать и разви-
вать национальный проект «Здра-
воохранение» с акцентом на ро-
довспоможение, помощь детям, по-
мощь мамам с экстрагенитальной 
патологией. 

– Со стороны врачей это требу-
ет бесконечного развития и сто-
процентной отдачи, – подчеркнула 
гостья. – Вы работаете в прекрас-
ных условиях, все вы – настоящие 
профессионалы, и это предмет для 
гордости, государственной в том 
числе. Сейчас передо мной постав-
лена задача получения обратной 
связи потому, что именно она фор-
мирует повестку, которую озву-
чивает Владимир Владимирович. 
Многие позиции, о которых мы 
говорили месяц назад, уже прозву-
чали в его выступлениях. Впереди у 
нас послание президента Федераль-
ному собранию и определение век-
тора развития всех национальных 
проектов. Поэтому сейчас я готова 
ответить на любые ваши вопросы. 

В свою очередь сотрудники Ир-
кутского городского перинатально-
го центра задали вопросы, касаю-
щиеся реабилитации и абилитации 
новорожденных, обновления парка 
оборудования и применения ис-
кусственного интеллекта в сфере 
медицины. 

– Самое главное, что есть в ир-
кутской медицине, – это прекрас-
ное, классическое образование и 
огромное количество высококом-
петентных коллег. Здесь есть на-
стоящее медицинское братство. 
Оно пронизывает все коллективы 
вне зависимости от того, чем они 
занимаются. Это значит, что здесь 
есть точка роста, а рост в медицине 
бесконечен и безбрежен, – проком-
ментировала итоги визита Марья-
на Лысенко. – Все темы, которые 
мы обсуждали, будут переданы в 
штаб для дальнейшей проработки. 
Отдельные вопросы будут переданы 
в министерство здравоохранения 
РФ для совместной работы с колле-
гами. Мы стараемся на различных 
площадках говорить о предложе-
ниях, которые озвучивают коллеги.  

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

  СЕРВИС  Возможности 
и перспективы 
развития российского 
информационно-
коммуникационного 
сервиса Сферум стали 
одной из ключевых 
тем на совещании 
руководителей 
муниципальных 
органов управления 
образованием, которое 
состоялось в Иркутске.

Учебный профиль Сферум в 
VK мессенджере – российский 
информационно-коммуникаци-
онный сервис, предназначенный 
для образовательных целей и об-
щения учителей, школьников и 
родителей в едином и защищен-
ном образовательном простран-
стве. 

Перед участниками выступил 
руководитель сервиса Сферум VK 
Рубен Акопов. Он рассказал, чем 
образовательный профиль может 
быть полезен детям, учителям, 
родителям и какие функции для 
учебного процесса планируется 
запускать в ближайшее время. 
Он также проинформировал, что 
в учебном профиле Сферум мож-
но переписываться в чатах, со-
вершать онлайн-звонки, обмени-
ваться учебными материалами: 
файлами, фото и видео размером 
до четырех ГБ и проводить опро-
сы, переходить в электронный 
журнал и дневник. Среди других 
полезных опций есть  мини-при-
ложение по сбору файлов, награ-
ды для учеников, расшифровка 
видеозвонков, функция важных 
сообщений, специальные стике-
ры. При этом функциональность 
сервиса постоянно расширяется, 
это делается в диалоге с учите-
лями и представителями ад-
министраций образовательных 
учреждений. 

Стимулом для создания сер-
виса Сферум стала пандемия 
2020 года, когда образователь-
ные учреждения были вынуж-

дены перейти на дистанционное 
обучение, пояснил Рубен Акопов: 

– В этот момент требовался 
устойчивый бесплатный россий-
ский сервис, который работает для 
образования. Мы начали именно 
с образовательной видео-конфе-
ренц-связи. Постепенно сервис в 
себя вобрал большое количество 
функций, связанных с организа-
цией образовательных чатов, воз-
можностью использования раз-
личных функций внутри чатов. 

При создании платформы, от-
метил он, особый упор был сделан 
на безопасность: 

– Мы используем продукты VK: 
звонки, мессенджер, VK ID, но они 
специальным образом настроены 
на то, чтобы работать внутри Сфе-
рума, то есть обеспечивается со-
ответствующая политика безопас-
ности. Все серверы, оборудование 
находятся на территории РФ. В 
коммуникации не может попасть 
лишний человек для системы об-
разования. Для учителей мы сде-
лали специальный профиль, в ко-
тором учитель отмечается особой 
академической «шапочкой». Эту 
«шапочку» видят и родители, и 
дети. У педагога есть фамилия, 
имя, отчество. Учителя верифи-
цируются образовательной ор-

ганизацией. Дети могут попасть 
только с подтверждения админи-
стратора образовательной органи-
зации. Мы позаботились и о том, 
чтобы в чаты попадал только об-
разовательный контент. 

Как пояснили в региональном 
министерстве образования, в Ир-
кутской области сервисом Сферум 
в VK мессенджере пользуются око-
ло 40 тыс. педагогов и 145,5 тыс. 
учащихся. 

– Цифровое образование по-
прежнему вызывает много во-
просов у педагогов и родителей, 
один из них – сохранность пер-
сональных данных. В этом смыс-
ле именно Сферум ориентирован 
на безопасность пользователей – 
участников образовательных от-
ношений и их удобство. Важно, 
что сегодня руководители органов 
управления образованием из пер-
вых рук получили информацию о 
сервисе, которая поможет продол-
жить дальнейшее развитие этого 
сервиса на местах, в образователь-
ных организациях. В свою очередь 
министерство готово к тесному 
сотрудничеству с его разработчи-
ками, которых представляет здесь 
Рубен Эрнестович Акопов, чтобы 
максимально были учтены осо-
бенности и потребности регио-
на, – прокомментировал министр 
образования Иркутской области 
Максим Парфенов. 

Глава регионального ведомства 
подчеркнул, что учебный профиль 
Сферум является дополнительным 
цифровым инструментом, кото-
рый помогает сделать традици-
онное образование в классе более 
эффективным и современным, но 
при этом не заменяет его.

  Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Полезен детям, учителям, 
родителям
В Приангарье обсудили перспективы 
развития нового учебного профиля 

Рубен АкоповРубен Акопов
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Черно - белая зима Черно - белая зима 
Фото Анатолия БызоваФото Анатолия Бызова

  ЗА ЛЕНТОЧКОЙ  Сибиряк 
с казачьими корнями, 
участвовавший в сражении 
за Красный Лиман, ненадолго 
прибыл в отпуск по ранению. 
Котяра – боец опытный, на СВО 
с марта 2022 года, участвовал в 
штурме объектов на Харьковском, 
Луганском и Запорожском 
направлениях. Отправиться «за 
ленточку» для него было делом 
принципа.

Александр, так зовут нашего собеседника, в 
зону проведения СВО отправился доброволь-
цем, подписав контракт, но говорит, что для 
него служба – это не про деньги. За плечами 
боевой опыт в локальных конфликтах на Кав-
казе. Когда началась спецоперация, о своем 
участии не раздумывал. Сейчас он командир 
штурмовой группы в составе 336-й бригады 
морской пехоты, что первым встречает огонь 
неприятеля. Не обходится без ранений.

– Во второй раз ранен в одно и то же место, 
– говорит мужчина, похлопав по фиксирующей 
повязке на левой руке. – В первый раз сюда был 
ранен еще в 2022 году, когда танк обстрелива-
ли. Амуниция играет большую роль, мой совет 
– носите бронежилет и каску. На отдыхе, когда 
окопались, конечно, можно снять, отдохнуть, 
но при штурмах – обязательно. Мне в район 
затылка прилетел осколок, уберегла каска.

На наш вопрос, каково это, быть команди-
ром штурмовой группы, Александр отвечает:

– Непросто. Это большая ответственность за 
людей, если кто-то новенький особенно. Штур-
мовики – люди хваткие, смелые, со сложным 
характером. В этом все они. Не каждому дано 
быть штурмовиком, это особый склад надо 

иметь. Но копать окопы мы не любим, лучше 
занимать окопы, вырытые до нас противни-
ком! Хотя приходилось поработать лопатой, 
без этого никуда, – смеется он. – В основном в 
населенных пунктах останавливались. Люди к 
нам относятся нормально, не было эксцессов. 
Когда в Красный Лиман заходили, народ был 
нам рад. Не замечал негатива.

За участие в СВО Александр награжден орде-
ном Святого Георгия IV степени, медалями «За 
отвагу», «За боевые отличия» и благодарно-
стью президента Российской Федерации. Но сам 
особо рассказывать про свои награды не любит, 
даже показал неохотно, отговорившись, что не 
он один отмечен медалями.

С 2022 года боец побывал на ведущих на-
правлениях: Харьковском, Луганском и За-
порожском. Говорит, нет смысла сравнивать, 
настолько по-разному ведутся бои. Меняется и 
техника. Как отмечает Александр, сначала бы-
ли большие БПЛА, а сейчас применяются FPV-
дроны. «Очень нужны в подразделениях те, 
кто умеет управлять дронами, а также чинить 
их в боевой обстановке. Технически развива-
емся и мы, и они».

В любом сражении никуда без гуманитар-
ной помощи, подчеркивает Александр. Осо-
бенно ценно, когда она от друзей. Никогда 
не бывают лишними электростанции, тепло-
визоры, медикаменты, снаряжение. Однажды 
друзья передали Александру инкассаторский 
броневик. Везли прямо из области. Из авто-
транспорта, востребованного в зоне СВО, отме-
чает квадроциклы, багги (легкий автомобиль 
высокой проходимости), пикапы.

Техника и снаряжение, конечно, хорошо, 
но главное все-таки понимание – для чего ты 
там, уверен Александр.

– Многие считают, что мы деньги там за-
рабатываем. Но это не тот вариант заработка. В 
первую очередь мы защищаем Родину .

  Мария СЛЕПЦОВА

Лучшие друзья мужчины – 
каска и бронежилет
Боец с позывным «Котяра» рассказал о роли 
экипировки на передовой и не только

ЗАЩИТНИКИ     ТЕЧЕСТВА
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	� СОБОЛЕЗНОВАНИЯ

ОН	ВСЕГДА	ИМЕЛ	И	ЗАЩИЩАЛ	
СОБСТВЕННОЕ	МНЕНИЕ
Трагическая новость – скоропостижно скон-
чался мэр Саянска Олег Валерьевич Боров-
ский, судьба которого прочно связана с Ир-
кутской областью. На протяжении многих лет 
он преданно служил людям, пройдя непростой 
путь от рядового электрика до руководителя 
городской администрации.
Он родился 31 декабря 1960 года в городе 
Улан-Баторе (Монголия). В начале трудового 
пути (1978–1979 гг.) работал электриком-мон-
тером в «Усольских городских электросетях». 
С 1979 по 1981 гг. проходил службу в рядах Со-
ветской армии. Демобилизовавшись, трудился 
на Усольском «Химпроме», где прошел путь от 
слесаря до старшего мастера. В 1987 году окон-
чил Иркутский политехнический институт по 
специальности «инженер-механик», позже – 
Российскую академию народного хозяйства и 
государственной службы при президенте Рос-
сийской Федерации. В 1990–1994 гг. трудился в 
ОАО «Саянскхимпром». С 1994 года занимался 
предпринимательской деятельностью.
О.В. Боровский дважды избирался мэром го-
рода Саянска – в 2014 и 2019 годах. Жители 
города будут помнить, что Олег Валерьевич 
всегда уделял пристальное внимание раз-
витию Саянска – строительству социальных 
объектов и благоустройству, развитию меди-
цины, поддерживал малое и среднее предпри-
нимательство, стремился сделать Саянск ком-
фортнее, активно участвовал в организации 
помощи участникам специальной военной 
операции.
Он всегда имел и защищал собственное мне-
ние, был требовательным и амбициозным, ак-
тивным и профессиональным руководителем, 
пользовался уважением населения и коллег.
Он останется в нашей памяти чутким и внима-
тельным человеком, которого любили и ува-
жали родные и коллеги.
Его смерть – тяжелая утрата для родных и 
всех, кто работал с Олегом Валерьевичем, 
учился у него, был рядом.
Выражаю самые глубокие искренние соболез-
нования семье и родственникам усопшего.

Губернатор Иркутской области  
И.И. КОБЗЕВ

ОН	ОТСТАИВАЛ		
ИНТЕРЕСЫ	ЛЮДЕЙ
От имени депутатов Законодательного Собра-
ния Иркутской области выражаю глубочай-
шие соболезнования, искренние слова под-
держки родным и близким Олега Валерьевича 
Боровского.  
Его уход из жизни – огромная и невосполнимая 
утрата для всех нас, но особенно для жителей 
Саянска. Олег Валерьевич много сделал для 
города. Благодаря его мудрому руководству Са-
янск стремительно развивался, становясь бо-
лее благоустроенным, уютным и комфортным. 
Мы всегда будем помнить Олега Валерьевича 
как неравнодушного, решительного, справед-
ливого, увлеченного и талантливого человека, 
верного своему делу и слову, как мэра, который 
отстаивал интересы людей и всего муници-
пального сообщества. 
Светлая память о нем и его добрых делах на-
всегда сохранится в истории Иркутской об-
ласти и наших сердцах. Скорбим вместе со 
всеми. 

Председатель Законодательного  
Собрания Иркутской области  

А.В. ВЕДЕРНИКОВ

14 сентября 2014 года Олег Валерьевич большин-
ством голосов был избран мэром Саянска. Повторно 
Боровского переизбрали на пост мэра 8 сентября 
2019 года. Он набрал 82,95% голосов избирателей. 

О своем родном и любимом Саянске Олег Ва-
лерьевич мог говорить часами. Для каждого жи-
теля города он был открыт и доступен. В одном 
из последних интервью газете «Областная» он 
признался: 

– Нужно быть открытым с людьми. У меня в 
чате мэра более четырех тысяч подписчиков. Для 
нашего сорокатысячного города, я считаю, непло-
хо. Когда жители пишут, в основном отвечаю сам 
или прошу ответить, например, управляющие 
компании, если вопросы связаны с ЖКХ. А еще у 
меня есть традиция: каждый сентябрь обхожу все 
дворы города и лично разговариваю с жителями 
о том, какие есть нужды, актуальные проблемы, 
на их взгляд.

И эту традицию Олег Валерьевич ни разу не 
нарушил.  

Соболезнования родным и близким в связи с 
невосполнимой утратой выражает Ассоциация 
муниципальных образований Иркутской области. 
В сообщении отмечается, что «Олег Валерьевич 
сделал многое не только для своего города, но и 
для всей Иркутской области. Его всегда отличали 
честь, достоинство, отвага и трудолюбие».

Председатель Ассоциации Вадим Семенов от 
имени всего муниципального сообщества региона 

попросил Митрополита Иркутского и Ангарского 
Максимилиана о проведении церковной службы 
по умершему Олегу Валерьевичу. 

Наталья ДИКУСАРОВА, вице-спикер Законо-
дательного Собрания Иркутской области:

– Олег Валерьевич, как же так… Еще несколько 
часов назад отправляла Вам фотографии коман-
ды саянских пацанов-футболистов с турнира в 
Тайшете. Вы очень гордились каждым саянцем. 
Эти фото были очень важны для Вас. Вы всегда 
что-то придумывали и искали. Требовали не для 
себя, для города и его жителей. Скульптуры, пар-
ки, стелы, социальные объекты – все должно бы-
ло быть особым в Саянске, и не таким, как у всех. 

Руслан БОЛОТОВ, мэр Иркутска: 

– Я был хорошо знаком с Олегом Валерьевичем. 
Опытный градоначальник, дальновидный поли-
тик, человек целеустремленный и ответствен-
ный, он был всем сердцем предан своему родному 
городу. Часто встречались с ним на заседаниях 
Ассоциации муниципальных образований Иркут-
ской области. Предложения Боровского всегда бы-
ли грамотными, взвешенными, и в то же время 
решительными и смелыми. Его скоропостижный 
уход – огромная утрата не только для родных и 
близких, но и для нас – его коллег. Выражаю сло-
ва искренней поддержки всем, кто знал, ценил, 
уважал этого замечательного человека. Убежден, 
саянцы достойно увековечат память о нем.

 � Юрий ЮДИН

Прощание	с	мэром	Саянска		
ОЛЕГОМ	БОРОВСКИМ	состоится		

1	марта	с	12:00	до	14:00	часов	в	каменном	
зале	Дворца	культуры	«Юность»		

(Саянск,	микрорайон	Юбилейный,	36)

Был сердцем предан 
родному Саянску
Не стало главы города  
Олега Боровского

	� УТРАТА  Трагическая новость пришла 27 февраля: умер Олег Валерьевич 
Боровский. В современной истории Иркутской области это был один из ярких 
управленцев. Земляки дважды доверили ему судьбу молодого сибирского города. 
Олег Валерьевич родился 31 декабря 1960 года в городе Улан-Баторе (Монголия). 
В 1987 году окончил Иркутский политехнический институт по специальности 
«инженер-механик». В 1978–1979 и в 1981 году работал электриком-монтером в 
«Усольских городских электросетях». С 1979 по 1981 год проходил службу в рядах 
Советской армии. С 1981 по 1990 год трудился на Усольском «Химпроме», пройдя 
путь от слесаря до старшего мастера. В 1990–1994 годах его жизнь была связана 
с «Саянскхимпромом», где ему довелось находиться в должностях от старшего 
мастера до инженера. С 1994 года занимался предпринимательской деятельностью.

СК				РБЬ
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   УВЕРЕННЫЙ РОСТ

Несмотря на обилие су-
пермаркетов и торговых 
центров, очереди в фир-
менные магазины «Усоль-
ского свинокомплекса» 
меньше не становятся. В 
них по-прежнему аншлаги. 
Каждый день кооператив 
реализует свыше 90 тонн 
мяса и мясопродуктов, 
колбасных изделий, полу-
фабрикатов и деликатесов. 
Всего около 190 наимено-
ваний. Особой популярно-
стью пользуются полуфа-
брикаты в тесте: вареники 
с разнообразной начинкой, 
пельмени, хинкали и че-
буреки.

В прошлом году народ-
ное предприятие отметило 
45-летие со дня основа-
ния. И все эти годы про-
изводитель держит марку, 
мгновенно реагирует на 
спрос покупателей и пред-
лагает готовые решения 
по оригинальным рецеп-
там. Продукция коопера-
тива отличается не толь-
ко свежестью и неизменно 
высоким качеством, но и 
доступными ценами. Для 
этого на предприятии на-
ходят внутренние резервы 
для экономии. 

Кооператив ведет ак-
тивную работу по расши-
рению и освоению земель 
для выращивания зерно-
вых культур – стремится к 
тому, чтобы максимально 
обеспечивать свиное пого-
ловье собственными кор-
мами. Проводится автома-
тизация технологических 
процессов, что приводит 
к повышению производи-
тельности труда. В цехе по-
луфабрикатов установлено 
современное оборудование, 
которое позволило увели-
чить ассортимент и объ-
емы выпускаемой продук-
ции. Грамотный подход к 
делу гарантирует абсолют-
ную стерильность и без-

опасность, а также высокое 
качество. 

Кроме того, сдерживать 
цены удается и благода-
ря развитию собственной 
торговой сети. В настоящее 
время действует 50 фир-
менных магазинов «Усоль-
ского свинокомплекса», 
дополнительно для отда-
ленных территорий рабо-
тает семь автолавок. Так-
же продукция кооператива 
востребована у покупате-
лей Бурятии, Забайкалья и 
Красноярского края. 

– Наш кооператив не 
стоит на месте, мы посто-
янно развиваемся. Благо-
даря освоению залежных 
земель в Усольском районе 
попробовали свои силы в 
принципиально новом на-
правлении – выращивании 
овощей. Предприятие пол-
ностью обеспечивает себя 
картофелем и капустой, 
из которых получается от-
личная начинка для ва-
реников, – отметил Павел 
Сумароков, председатель 
СХПК «Усольский свино-
комплекс». 

По его словам, в бли-
жайшем будущем ко- 
оператив намерен значи-
тельно увеличить произ-
водственные мощности. 
Инвестиционный проект 
СХПК «Усольский свино-
комплекс» вошел в реестр 
проектов минсельхоза РФ 
как приоритетный, был 

согласован на совете агро-
промышленного комплекса 
при губернаторе Иркутской 
области. 

– Мы планируем по-
строить мясокомбинат, две 
производственные площад-
ки по производству свини-
ны, а также комбикормо-
вый завод. С одной сторо-
ны, это позволит дополни-
тельно обеспечить работой 
600 человек. С другой – мы 
сможем укрепить продо-
вольственную безопасность 
Иркутской области. Общий 
объем инвестиций соста-
вит около 9 млрд рублей, – 
пояснил Павел Сумароков. 

   БЛАГОДАРНОСТЬ 
   ЗА ТРУД

Профессиональные до-
стижения коллектива еже-
годно удостаиваются наград 
и высоких оценок. СХПК 
«Усольский свиноком-
плекс» по итогам прошлого 
года стал победителем об-
ластного трудового сорев-
нования в сфере агропро-
мышленного комплекса в 
номинации «Лучшая сель-
скохозяйственная органи-
зация». Предприятие вновь 
уверенно подтвердило свои 
лидирующие позиции в 
агропромышленном ком-
плексе Иркутской области. 

В числе тех, кто удо-
стоен персональных на-
град, также есть работники 
СХПК «Усольский свино-

комплекс». В номинации 
«Лучший технолог произ-
водства пищевых продук-
тов» победителем стала 
Оксана Бологова, начальник 
цеха полуфабрикатов. В но-
минации «Лучший свино-
вод» дипломом победителя 
наградили Любовь Смирно-
ву, оператора свиноводче-
ских комплексов цеха № 1.

Указом губернатора Иго-
ря Кобзева председателю 
кооператива Павлу Сума-
рокову было присвоено по-
четное звание «Заслужен-
ный работник сельского 
хозяйства Иркутской обла-
сти». Этой наградой отме-
чены его заслуги в увели-
чении урожайности и сбо-
ра сельскохозяйственных 
культур, продуктивности 
скота, в реализации госу-
дарству и населению про-
дукции сельского хозяйства 
высокого качества.

Также по итогам 2022 
года СХПК «Усольский сви-
нокомплекс» стал победи-
телем рейтинга хозяйству-
ющих субъектов. Предпри-
ятие награждено дипломом 
I степени за значительный 
вклад в социально-эконо-
мическое развитие регио-
на в группе «Производство 
товаров народного потре-
бления».

   ОТ ЧИСТОГО СЕРДЦА

СХПК «Усольский сви-
нокомплекс» – не только 

один из крупнейших на-
логоплательщиков реги-
она, но и социально от-
ветственное предприятие. 
Руководство кооператива 
с большим вниманием и 
заботой относится к чело-
веку труда. Помимо высо-
кой зарплаты, сотрудники 
получают компенсацию 
коммунальных платежей, 
бесплатное горячее пита-
ние, ежемесячный мясной 
паек. Активно привлека-
ются молодые специали-
сты, старшие наставники 
делятся с ними опытом и 
секретами мастерства. 

Кооператив выступа-
ет надежным социальным 
партнером для органов 
местной власти. При под-
держке «Усольского сви-
нокомплекса» в террито-
риях реализуются важные 
проекты, направленные на 
оказание помощи тем, кто 
в ней нуждается. Благо-
творительная деятель-
ность предприятия на-
правлена на учреждения 
здравоохранения, куль-
туры и спорта Усольского 
района и города Усолье-
Сибирское. На средства ко-
оператива в селе Мальта 
ведется капитальный ре-
монт Дома культуры «Ко-
лос». Жители поселка Та-
льяны и села Целоты с по-
мощью современного му-
зыкального оборудования 
смогут устраивать яркие и 
интересные праздники, а 
также развивать таланты 
ребятишек. А эндоскопи-
ческое оборудование, ко-
торое кооператив приобрел 
для Усольской городской 
больницы, расширило воз-
можности медицинского 
лечения населения. 

Коллектив свиноком-
плекса делает все возмож-
ное, чтобы поддержать 
военнослужащих в зоне 
проведения специальной 
военной операции. За по-
следние полтора года для 
земляков, которые сража-
ются на передовой, пред-
приятием было направле-
но необходимое снаряже-
ние и оборудование. Это 
дизельные генераторы и 
аккумуляторы, фонари и 
средства связи, обмунди-
рование, продовольствие 
и многое другое. Работ-
ники «Усольского свино-
комплекса» вместе со всей 
страной верят в нашу ско-
рую победу. 

 � Наталья МУСТАФИНА

ЭТО НАША ИСТ    РИЯ

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВ

Усольский свинокомплекс: 
лучший в своем деле!

 � ЗНАЙ НАШИХ!  Сегодня стол сибиряков невозможно представить без продукции 
«Усольского свинокомплекса». Его мясопродукты из охлажденной свинины собственного 
производства не теряют своей популярности. В ближайшем будущем одно из крупнейших 
предприятий Иркутской области планирует реализовать масштабный инвестиционный 
проект, чтобы выпускать еще больше вкусных и свежих продуктов питания. 
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– Во время посещения 
Иркутска экскурсию по го-
роду царственной персоне 
проводил городской голова 
Владимир Платонович Су-
качев, чье собрание про-
изведений искусства легло 
в основу нашего музея, – 
отметила директор худо-
жественного музея Наталья 
Сысоева. – Поэтому событие 
тесно связано с нашим му-
зеем. Мы решили снимать 
VR-фильм, потому что он 
дает возможность зрите-
лю полностью погрузить-
ся в эту историю. Зритель 
как бы находится внутри 
фильма и может увидеть 
его героев, прогуляться с 
ними по городу, познако-
миться с его достоприме-
чательностями. 

В фильме в формате 
виртуальной реальности 
в специальных VR-очках 
можно увидеть экспозиции 
Иркутского художествен-

ного музея, Усадьбу В.П. 
Сукачева, интерьеры Бело-
го дома и другие городские 
локации. Сценарий соеди-
нил в себе общероссийскую 
историю – строительство 
Великого сибирского пути, 
локальные события – раз-
витие города Иркутска и 
две судьбы значимых для 
России исторических лич-
ностей. Режиссером филь-
ма выступил заслуженный 
артист РФ Геннадий Гущин. 

– Когда я впервые по-
смотрел фильм в формате 
виртуальной реальности, я 
был потрясен, потому что 
это неимоверная красо-
та, – рассказал он. – Но 
формат фильма задавал 
свои условия. Ведь для ме-
ня как режиссера важнее 
содержание и психологи-
ческое наполнение филь-
ма или спектакля, но здесь 
зрелищность изображения 
выходит на первый план. 

Однако нам было важно 
все-таки донести до зри-
теля содержательную часть 
фильма и психологию пер-
сонажей. Например, пере-
дать, что испытывает Ни-
колай, впервые попадая на 
Байкал, или что чувствует 
Владимир Сукачев, когда 
встречает наследника пре-
стола. 

Интересно, что по за-
думке режиссера герои по-
падают в современные реа-
лии и даже разговаривают 
с реальными людьми из 
нашего времени. Генна-
дий Гущин также сыграл 
в фильме роль Владимира 
Сукачева.

– Мне не впервой ис-
полнять роли историче-
ских личностей, я играл 
Николая II и Александра 
Колчака и других реальных 
людей, – рассказал Генна-
дий Гущин. – Портретное 
сходство тут было неважно, 

но главным символом Вла-
димира Сукачева для нас 
стали круглые очки, кото-
рые позволили нам создать 
визуальный образ героя. 

Цесаревича Николая сы-
грал другой актер Иркут-
ского академического те-
атра им. Н.П. Охлопкова – 
Сергей Исупов. 

– Я впервые прикоснулся 
к технологии 360 градусов, 
и когда дрон летел над Ир-
кутском, у меня было пол-

ное ощущение, что я парю в 
небесах, – отметил артист. 
– Мне кажется, эмоции, 
которые испытываешь во 
время этого фильма, ближе 
к театральным впечатле-
ниям. Конечно, прежде чем 
играть роль цесаревича, я 
прочитал биографию сво-
его персонажа и постарал-
ся в фильме передать свое 
ощущение от его личности. 

Съемки фильма осуще-
ствила иркутская компа-
ния Rufus Media.

– Сложность была в том, 
что в данном формате ка-
мера снимает на 360 граду-
сов, – отметил руководи-
тель компании Вениамин 
Вахрушев. – То есть мы не 
могли выставить свет так, 
чтобы он не попал в кадр. 
Нам приходилось под-
бирать нужное время су-
ток, договариваться, чтобы 
окружающие нам не ме-
шали, иначе посторонние 
люди попали бы в кадр. 
Из некоторых помеще-
ний приходилось убирать 
лишние предметы. Но зато 
такое видео позволяет по-
смотреть фильм с полным 
погружением. Также его 
будет интересно пересма-
тривать, ведь можно будет 
поворачиваться в другие 
стороны. Кстати, фильм – 
это отличная возможность 
не только узнать об исто-
рии памятного посещения, 
но и увидеть современный 
Иркутск во всей его красе. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Антона КОКИНА

Экскурсия в прошлое
Исторический фильм в формате 
виртуальной реальности сняли в Иркутске

ТЕХН    ЛОГИИ

 � КИНО  Побывать на Байкале вместе цесаревичем 
Николаем, увидеть Иркутск с высоты птичьего 
полета и заглянуть в его старинные здания с 
Владимиром Сукачевым теперь можно, не покидая 
Иркутского областного художественного музея. Здесь 
создали первый в нашем регионе документально-
игровой фильм в формате виртуальной реальности 
с обзором в 360 градусов «Один день из жизни 
цесаревича Николая». Проект реализован Фондом 
развития художественного музея при поддержке 
Президентского фонда культурных инициатив 
и рассказывает о приезде в Иркутск в 1891 году 
цесаревича Николая. 

 «Какой же Байкал невероятный… Надо 
было проехать Грецию, Индию, Шри-
Ланку, Японию, чтобы понять: нет ниче-
го прекраснее родной страны! Захотелось 

батюшке, чтобы я посмотрел мир, набрался опыта 
перед тем, как предстоит исполнить свою миссию – 
войти на престол. Сейчас, глядя на Байкал, я пони-
маю, как был прав отец. Дальше у нас на пути Ир-
кутск – важнейший город для нашей страны… Ин-
тересно наконец увидеть его воочию», – говорит 
цесаревич Николай на берегу Байкала.
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 ЛИЧНОСТЬ  
Заслуженному 
работнику физической 
культуры, основателю 
знаменитой школы 
легкоатлетов-силовиков 
иркутянину Юрию 
Николаевичу Рыбину 
1 марта исполнилось бы 
85 лет. Накануне дня 
памяти мы поговорили 
с его супругой Лидией 
Николаевной, обратились 
и к мемуарам самого 
Юрия Рыбина. 

МАТЬ – УЧИТЕЛЬНИЦА, 
ОТЕЦ – КОМАНДИР 

Родился Юрий Рыбин 1 марта 
1939 года в Иркутске. 

Его мать была учительницей, 
отец – подполковником техниче-
ской службы, командовал броне-
танковыми войсками. В мемуарах 
Юрия Николаевича описано, что 
семья жила хорошо: и матери-
ально, и душевно: «Мама с папой 
любили друг друга. У них родились 
три сына: Игорь в 1929-м, Вова в 
1934-м и я в 1939 году. Отец был 
большой человек – командир. Жил 
красиво. Колбасу любил есть без 
хлеба. Самым большим козырем 
мамы была красота. Она и в 35 лет 
была хороша собой». 

Жили Рыбины в большой квар-
тире на 1-й Советской, но в 1940 
году отца репрессировали. Мать 
выгнали на улицу с детьми. Позже 
переселили в коммуналку на ули-
це Марата. 

ГОЛОДНОЕ ДЕТСТВО И ЮНОСТЬ 

Голодное военное и послевоен-
ное время у Рыбина осталось в 
памяти на всю жизнь. Описывает, 
что все вещи были проданы: «У 
матери остались галоши и отцов-
ская шинель – все! 1941 год. Нет 
еды. Хотя еда была на рынке, но 
она стоила очень дорого. Дороже 
жизни... Наступил 1944 год. Мне 
исполнилось пять лет. Осень. Мы 
пошли с мамой в дом за Кайским 
мостом к какой-то семье. Шли 
шесть километров. Вокруг убирали 
с полей картошку. У мамы даже в 
мыслях не было что-то подобрать. 
Это значит украсть. Перед нами 
добротный дом. Мощные ворота. 
Злая собака. Заходим. Вижу огром-
ное деревянное корыто с горячей 
дымящейся картошкой. Ее жрут 
свиньи. Мгновенно я подскочил к 

корыту, выхватил картофелину, и 
в рот. В это время здоровенная ба-
ба, хозяйка, хватает меня за шкир-
ку и со всего маху бьет об забор. 
Моя мама запричитала: «Что вы 
делаете? Он же ребенок! Он есть хо-
чет». Та отвечает: «Самим жрать 
нечего! Пошли вон отсюда».

КВАРТИРА «ЧЕРНЫЙ ДРОЗД»

Только в 1948 году Рыбины по-
лучили жилье в подвале Кировско-
го народного суда, и только благо-
даря тому, что мама Юрия устрои-
лась в этот суд уборщицей. 

Спускаться надо было в яму глу-
биной в три метра. Окон и дверей 
в жилище не было. Не было ниче-
го: ни стула, ни кровати, только 
четыре угла и тусклая лампочка. В 
таких условиях прожили 10 лет. В 
1958 году народный суд перевели в 
другое здание, семье дали комнату 
на первом этаже – 16 квадратов. 
Эту каморку друзья Рыбина назы-
вали «черный дрозд».

ПЕРВЫЕ СПОРТИВНЫЕ УСПЕХИ 

Спортом Юрий Рыбин начал за-
ниматься еще школьником. Впер-
вые отличился в 1950 году, ему 
было 11 лет. 

«По-прежнему голодно. Живу 
в подвале. Все мысли только о еде. 
В это лето я поехал в пионерский 
лагерь «Кимильтей». Там вполне 
сносно кормили. Я поймал боль-
шого окуня и выиграл первенство 
лагеря по плаванию в деревянном 
25-метровом бассейне. Проплыл 50 
метров быстрее всех. Моя фами-
лия Рыбин соответствовала моему 
предназначению. Так я стал «Ры-
ба», – читаем воспоминания. 

В то время появилось и новое 
увлечение – волейбол. Площадки 
не было. Играли через веревку и 
тряпичным мячом. Затем – фут-
бол. А зимой – хоккей: вместо 
шайбы – ледышка, вместо клюшки 
– палка. В юности увлекся раз-
ными видами спорта: плавание, 
тяжелая атлетика, но главным ув-
лечением стала легкая атлетика, 
прежде всего, легкоатлетические 
метания. 

ТОЛКАТЕЛЬ ЯДРА И СТИЛЯГА 

В 1953 году Юрий Рыбин начал 
заниматься в спортшколе «Аван-
гард». В 14 лет на первенстве обла-
сти впервые толкнул ядро 7,257 кг, 
или 16 фунтов – стандартный вес 
ядра для мужчин в соревнованиях 
на 9 м 91 см. «Толкали со снега на 

снег. Стоял март. Ядро подогревали 
на костре, было холодно – минус 25. 
Вот этот результат дает отсчет по-
лету, к которому я стремился всю 
прежнюю жизнь – 20 м 51 см».

Первый серьезный успех показал 
в 19 лет. В 1957 году занял третье 
место по толканию ядра на Все-
союзной спартакиаде школьников 
в Риге. Пишет, что в Иркутск со 
Всемирного фестиваля молодежи и 
студентов вернулся стилягой: в уз-
ких брючках, в ботинках на тонкой 
подошве, в пиджачке со значка-
ми на лацкане. Правда, встретили 
модника не слишком дружелюбно: 
«Не успел я выйти из вагона, как 
меня потащили в ментовку. По-
рвали штаны, значки сбросили в 
карманы». 

ЧУТЬ НЕ ПОТЕРЯЛ РУКУ, 
НО СПОРТ НЕ БРОСИЛ 

В тот же год Юрий пошел ра-
ботать в ДОСААФ матросом-спаса-
телем. К тому времени у него уже 
было восемь спортивных третьих 
разрядов. Тогда на него обратил 
внимание преподаватель по легко-
атлетическим метаниям Северцев. 
Он работал в медицинском инсти-
туте и устроил Рыбина на кафедру 
физического воспитания лаборан-
том. Правда, там Юрий получил 
травму, рассказывает его жена Ли-
дия Рыбина: 

– Он засунул пальцы в «бол-
гарку», чтобы что-то поправить, 
и его правую кисть выкрутило так, 
что пальцы висели на коже. Врачи 
сумели спасти руку. Забинтовали. 
Так он поехал поступать в Омский 
институт физкультуры. Уже через 
месяц с покалеченной рукой начал 
снова толкать ядро, но только на 11 
метров, а не на 14, как раньше. 

В Омском институте Юрий Ры-
бин под руководством мастера 
спорта Бориса Петриченко специ-
ализировался в легкоатлетическом 
десятиборье. Учился в институте 
на отлично, получал повышенную 
стипендию. 

Вернувшись после окончания 
вуза в Иркутск в 1964 году, стал 

Неуемный фанат 
и новатор спорта
Юрий Рыбин воспитал множество 
прославленных спортсменов

д щ р ру
свиньи. Мгновенно я подскочил к было 11 лет. 

В 2013 году Юрий Рыбин удостоен медали ордена «За заслуги перед В 2013 году Юрий Рыбин удостоен медали ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степениОтечеством» II степени

1976 год. Юрий Рыбин установил 1976 год. Юрий Рыбин установил 
рекорд Иркутской области в рекорд Иркутской области в 
толкании ядра – 15 м 76 см толкании ядра – 15 м 76 см 

Участники турнира олимпийской чемпионки Участники турнира олимпийской чемпионки 
Татьяны Гойшик. 1996 год Татьяны Гойшик. 1996 год 
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одним из лидеров Приангарья в 
толкании ядра. Не было равных 
Рыбину и в штанге. 

– Его рекорд в толкании ядра 
– 15 м 76 см. Сейчас рекорд Иркут-
ской области – 21 м 36 см, он при-
надлежит Павлу Чумаченко.

ЗНАМЕНИТАЯ ШКОЛА 
ЛЕГКОАТЛЕТОВ-МЕТАТЕЛЕЙ

Завершив карьеру спортсме-
на, ступил на тренерскую стезю. В 
1976-м начал готовить чемпионов. 
С подачи Юрия Рыбина стала за-
рождаться ставшая известной на 
всю страну школа легкоатлетов-
метателей. Со временем он разви-
вал ее вместе с Игорем Иванови-
чем Бражником. 

Лидия Рыбина отмечает, что 
ее супруг буквально охотился на 
перспективных метателей. И если 
уж заприметил талант, обычно без 
труда уговаривал человека стать 
метателем. Мотивировала и внеш-
ность самого Рыбина: 

– Он был атлетически сложен. 
Его даже называли иркутским 
Шварценеггером. Когда он шел по 
улице Карла Маркса, все огляды-
вались, – говорит Лидия Рыбина. 
– Он мог в трамвае ехать и сказать 
незнакомому парню: «У тебя все 
данные для толкания ядра! Точно 
будет результат. Давай к нам, на 
тренировку». Так он набрал пер-
вую группу, большую – 20 человек. 
Коллеги над ним, конечно, смея-
лись, говорили: «Ты кого привел, 
Рыбин? На них даже время тратить 
не надо, они же дикие». 

ИЗ «ДИКАРЕЙ» – В МАСТЕРА 
СПОРТА 

В 1978 году группу пригласили 
на Всероссийский смотр молодых 
талантов. Не прошло и пяти лет, 
как «дикари» превратились в ма-
стеров спорта. Уже в 80-х годах 
его воспитанники заявили о се-
бе на всесоюзных соревнованиях. 
Мастером спорта стала Лидия Да-
видюк, впервые показав 17 м 42 см 
на соревнованиях, которые прош-
ли в честь открытия Олимпиа-
ды в Москве. Вскоре в Кургане на 
первенстве РосСпартака улучшили 
результат – 17 м 68 см. 

Норматив мастера спорта вы-
полнили Игорь Пальчиков, Влади-
мир Блинов, Сергей Бельков, Елена 
Пластинина. А в 1987 году Игорь 
Пальчиков стал первым мастером 
спорта международного класса. Его 
брата, Евгения Пальчикова, масте-
ра спорта международного класса, 

участника чемпионатов мира, Ев-
ропы тренировали в союзе с Иго-
рем Бражником. Вместе готовили 
и Павла Чумаченко, монгольского 
спортсмена Махашири Дашендэ-
ва...

– Помню, Вовка Блинов – двух-
метровый гигант, когда Рыбин его 
вывез в Сочи, там проходили со-
ревнования, зашел в море в ботин-
ках, опустил палец в воду, облизал 
и говорит: «И правда соленая!» 
Это 1978 год. Он нас и в дендрарий 
возил, везде, где мог, чтобы мы 
увидели другую жизнь, стреми-
лись к чему-то, – говорит Лидия 
Рыбина. 

НОВАТОР И «ХОДЯЧАЯ 
ЭНЦИКЛОПЕДИЯ» 

Познакомилась с будущим су-
пругом Лидия Николаевна в ТФК. 
Рыбин тогда работал руководите-
лем физвоспитания, именно ее он 
и пригласил в секцию метаний: 

– Говорит, идеальные физиче-
ские данные, иди диск метай. Я 
стала к нему ходить для разно-
образия. Первое, что он сделал – 
отвел нас, девушек, в зал штан-
ги и заставил делать жим лежа. 
Его коллеги были в шоке, говорят: 
«Рыбин, ты почему над девчон-
ками издеваешься?» Это же 1977 
год был. Штанга и девушки – на 
тот момент понятия несовмести-
мые. Это сейчас тяжелая атлетика 
– вид спорта для женщин, даже 
олимпийский, а тогда – нонсенс, 
– вспоминает Лидия Рыбина. Она 
отмечает, что ее супруг всегда был 
новатором, не боялся делать то, 
что другим даже в голову не при-
ходило. Инновационным был и его 
тренерский подход. Если в то вре-
мя все шли от техники спортсме-
на, то он, наоборот, ставил силу на 
технику. А еще Лидия Николаев-
на отмечет, что Рыбина называли 
«ходячей энциклопедией», если 
речь шла о спорте.  

– Он вел мировую статисти-
ку по толканию ядра и метанию 
диска. Помнил результаты сорев-
нований по толканию ядра с 1896 
года, с первой Олимпиады, а также 
чемпионатов мира, Европы, СССР 
и России. Иркутских метателей, 
их достижения знал по годам – с 
ним можно было сверяться как со 
справочником. 

Юрий Рыбин не был залож-
ником общественного мнения, и 
одно из подтверждений – Сер-
гей Ходаков. Это особая веха в его 
тренерской работе. Несмотря на 

инвалидность по зрению, ученик 
Рыбина добился невероятных ре-
зультатов. В 1992 году в Барселоне 
на Паралимпийских играх в 26 лет 
завоевал золотую медаль в мета-
нии диска, серебряные – в мета-
нии копья и ядра. Удачно выступал 
на чемпионатах мира 1994 года 
и Европы 1995 года. Его удостои-
ли звания заслуженного мастера 
спорта. На Паралимпиаде в 1996 
году в Атланте снова стал чемпи-
оном, установив мировой рекорд в 
метании диска. Завершил карьеру 
на Паралимпийских играх в Сид-
нее, где был удостоен чести нести 
флаг команды СССР.

– В то время паралимпийский 
вид спорта не считали вообще ни 
за что. Над Рыбиным, который го-
товил практически слепого спорт-
смена на Олимпиаду, смеялись: 
«Рыбин! Ты чем опять занялся? 
Какой Ходаков, какой он олим-
пийский чемпион? Ты о чем дума-
ешь?» Но Рыбин от своего не от-
ступал. Он корреспондентов за пу-
говицу хватал, объяснял: «Ты по-
нимаешь, что он ничего не видит, 
но показывает результат...» И ему 
удалось изменить общественное 
мнение. Когда в 1996 году Ходаков 
вернулся олимпийским чемпио-
ном в Иркутск, его встречали с по-
честями: красная дорожка, цветы... 
Его признали, зауважали, он стал 
значимым человеком. 

СПОРТУ БЫЛ ВЕРЕН 
ДО ПОСЛЕДНИХ ЛЕТ ЖИЗНИ 

Тренерской деятельностью 
Юрий Рыбин занимался практи-
чески до последних лет жизни. 
Толкание ядра для него было глав-
ным смыслом жизни. Он был фа-
натом этого вида спорта, говорит 
Лидия Николаевна. Вспоминает, 
что в 1999 году Юрию предложили 
землю на Байкале. Появилась воз-
можность построить домик, уйти 
с почестями на пенсию, заняться 
рыбалкой, которой он увлекался, 
но спокойная жизнь – не для него. 

– Летом он поехал посмотреть, 
что это за место, где можно домик 
поставить. Уехал на три дня. Два 
дня проходит. Ночью стук в дверь. 
Я: «Кто?» Он: «Да я это!» Ну ее, 
говорит, эту деревню, хотя Байкал 
очень любил. Уже на третий день 
набрал новую группу из 30 человек. 
Он брал разных ребят, в том чис-
ле подростков, которые стояли на 
учете в ПДН, просил инспекторов 
отправлять хулиганов в секцию. 
Пусть не все добились спортивных 
результатов, но самое главное – он 
ставил цель в жизни, воспитывал. 

Одним из последних открытий 
Юрия Николаевича стал толкатель 
ядра Антон Любославский. В 2005 

году совсем юный Любославский 
на Мемориале братьев Знаменских 
в Казани занял первое место с 
результатом 20 м 71 см, опередив 
признанных лидеров, в том чис-
ле своего земляка Ивана Юшко-
ва. Через два года Любославский – 
чемпион страны. На Олимпийских 
играх в Пекине в 2008 году Антон 
выступил неудачно, став лишь во-
семнадцатым. Но в следующем се-
зоне на чемпионате Европы занял 
достойное четвертое место.

Примечательно, что 50 лет Юрий 
Рыбин со своими учениками про-
сидел в «яме легкоатлетического 
манежа» спорткомбината «Труд», 
где условия для толкателей ядра 
были ближе к боевым, чем к ком-
фортным. Только потом появилась 
современная «Байкал-Арена».  

За высокие достижения в сфере 
развития спорта и достижения в 
общественной сфере деятельности 
во благо Иркутской области Юрий 
Николаевич был отмечен меда-
лью ордена 2-й степени за заслу-
ги перед Отечеством, почетным 
званием «Заслуженный работник 
физической культуры» и знаком 
отличия «За заслуги перед Иркут-
ской областью». Юрий Николаевич 
ушел из жизни 28 декабря 2021 
года, оставив о себе память в своих 
достижениях и учениках. 1 марта, 
в день, когда родился Юрий Рыбин, 
его воспитанники встречаются, 
вспоминают о прошлых годах. А 
на Благовещение они выпускают 
в небо птиц из клеток – так делал 
Рыбин. 

– На Благовещение он выпускал 
птиц, которых покупал на рын-
ке: снегири, зяблики, коноплянки 
– разные лесные породы. Сначала 
мы вдвоем ходили, потом компа-
нией, присоединились его друзья, 
коллеги, ученики. Когда он болел 
и уже не выходил никуда, Роман 
Кох привозил клетки к нам домой, 
и мы выпускали птиц во дворе. 
Два последних года мы выпускаем 
их на кладбище, там лес, птицы 
быстро осваиваются, лучше, чем в 
городе, – рассказывает Лидия Ни-
колаевна. 

Сейчас она продолжает разви-
вать дело своего супруга. Работает 
тренером, в том числе ведет атле-
тов-паралимпийцев с поражением 
опорно-двигательного аппарата. 

Более 20 лет Лидия Рыбина при-
умножала славу иркутской школы 
метателей, воспитанницей кото-
рой когда-то была сама. Кстати, 
долгие годы никто в области не мог 
побить ее рекорд: в ядре – 18 м 05 
см, в диске – 60 м 88 см.  

  Матрена БИЗИКОВА
Фото из архива семьи Рыбиных 

Соревнования «Мемориал иркутских легкоатлетов». Соревнования «Мемориал иркутских легкоатлетов». 
Юрий Рыбин с супругой (справа). 2017 годЮрий Рыбин с супругой (справа). 2017 год

Юрий Рыбин становится Юрий Рыбин становится 
чемпионом турнира РОС «Динамочемпионом турнира РОС «Динамо»»
в Воронеже. 1966 годв Воронеже. 1966 год Парад физкультурников. 1968 годПарад физкультурников. 1968 год
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 ОПЫТ  Мужчина 
получает второе высшее 
образование. Отслужив 
в Советской армии и 
поработав в леспромхозе, 
Алексей Секисов 
поступил в Томский 
политехнический 
университет и получил 
диплом по специальности 
«электроснабжение 
промышленных 
предприятий». Кроме 
того, в его копилке – 
несколько разноплановых 
спецкурсов обучения: 
«Технология 
лесовосстановления», 
начальный курс 
юридической 
практики «Уголовно-
процессуальное право», 
«Психолог по работе 
с асоциальными 
элементами общества» и 
т.д. Алексей – отец троих 
детей, младшей дочери 
недавно исполнилось 
полгода. 

В медицину Алексей Секисов со-
бирался еще в детстве. Несмотря на 
многочисленные повороты судьбы, 
нынешним летом он получит ди-
плом педиатра. На минутку, ему 
55 лет. 

– Большое влияние оказала моя 
тетя, врач-педиатр, доктор меди-
цинских наук, профессор, завкафе-
дрой педиатрии № 2 ИГМУ, главный 
внештатный детский аллерголог-
иммунолог Иркутской области Ва-
лентина Григорьевна Савватеева. 
Лет с 10, наверное, мы с ней го-
ворили о медицине, о профессии 
врача, – вспоминает Алексей. – В 
нашем роду в каждом поколении 
занимались врачеванием, трава-
ми, лечили и словом добрым. Мой 
отец умеет править головы и жи-
воты, не имея медобразования. 

После школы с медициной не 
получилось, поступил в железно-
дорожное училище, потому что дед 
был машинистом паровоза. В 1987 
году ушел служить в армию.

– Вернулся домой, в Бурятию. 
Родился-то я в Клюевке Кабанско-
го района, родители всю жизнь 
трудились в лесопромышленном 
комплексе, считай, потомственный 
лесовод, и меня пригласили лес-
ничим, – улыбается Алексей. – Я 
согласился. 

Привыкший все делать основа-
тельно, он получил по профилю 
новой работы заочное образова-
ние. Развернул несколько проектов, 
женился, в семье родился сын. И 

снова поворот: проекты закрыли, 
пошел в следователи. 

– В конце 90-х возможно было 
устроиться в милицию просто с 
улицы, – говорит Алексей. – Пол-
года ходишь стажером, получа-
ешь начальный курс юридической 
практики заочно. Работать было 
непросто, хотя я сам не робкого 
десятка, могу отпор дать, но у ме-
ня все это время не укладывалось 
в голове, где та грань, которую 
переступает человек, чтобы совер-
шить преступление? Взять в руки 
оружие, чтобы отобрать жизнь у 
другого? 

Пытаясь разобраться практиче-
ски в философском вопросе, начи-
нающий следователь стал изучать 
психологию, сначала самостоя-
тельно, потом заочно – по профилю 
«Психолог по работе с асоциальны-
ми элементами общества». Когда 
пришел к выводу, что эта работа не 
для него, написал рапорт на уволь-
нение и устроился в городе Бабуш-
кине наладчиком оборудования на 
железной дороге. 

Через три года переехал в Ир-
кутск. Заранее присмотрел место 
работы, на всякий случай дал объ-
явление в газету, пригласили элек-
тромехаником. 

Параллельно с сестрой развива-
ли бизнес – агентство недвижимо-
сти. Алексей занимался отделкой и 
ремонтом помещений. 

– В это время я только позна-
комился со своей второй супру-
гой, – продолжает мужчина. – Она 
молоденькая совсем, 18 лет. В один 
прекрасный день поехали вместе 
обедать, и она меня спросила: «А 
что у тебя с девушками?» Я рас-
терялся сначала, а потом спросил в 
лоб: «Нравлюсь тебе?» Она кивну-
ла, начал ухаживать. Поженились, 
дочку родили. Мы с супругой уже 
20 лет в браке.

Был у Алексея в юности период, 
когда он активно занимался спор-
том. Чтобы остаться в команде, 
окончил курсы спортивного мас-
сажа. Алексей говорит, что в это 
время в нем начал просыпаться 
медик. Чтобы усовершенствовать 
навыки, окончил курсы класси-
ческого медицинского массажа у 
Людмилы Таскаевой и поступил 
в базовый медицинский колледж, 
который успешно окончил.

В 2006 году появилось новое ув-
лечение – Алексей начал парить 
в бане. И оказалось, что это тоже 
искусство – не просто веничком 
похлопать, а в зависимости от цели 
– расслабить, успокоить или, нао-
борот, повысить жизненный тонус 
человека. Чуть позже завел блог, в 
котором рассказывал о пользе бан-
ных процедур. 

– Однако я должен не просто 
что-то делать и видеть, как это 
действует на людей, я должен по-
нимать, почему это так действует, 
какие процессы происходят в орга-
низме, – считает Алексей Секисов. 
Понял, что знаний недостаточ-
но, даже с медколледжем, поэто-
му решил в 2018 году поступать 
в мединститут. Хотел досконально 
разобраться в физиологии челове-
ка. Студент получился специфич-
ный. Некоторые преподаватели, 
когда видели в аудитории взросло-
го седого мужчину, думали, что он 
пришел к ним с проверкой. 

– А на первом курсе, в самые 
первые дни занятий, захожу на 
лекцию по биологии. Однокурсни-
ки сидят, видят меня – и встают, 
– смеется Алексей. – А я просто 
прошел и сел позади. Многие пер-
вое время относились ко мне с 
неким подозрением. Потом при-
выкли, конечно. 

– Единственный минус – с 
возрастом становится сложнее 
запоминать большой объем инфор-
мации, – признается студент Секи-
сов. – Вывожу логикой. На первом 
курсе старался в день прочитывать 
100 и более страниц. Сейчас в боль-
шинстве случаев мне достаточно 

перечитать информацию, чтобы 
вспомнить прочитанное. К экзаме-
нам готовлюсь по классической со-
ветской методике, за семестр пишу 
для себя вопросы. В зимнюю сес-
сию «Хирургию» сдал на 5, а «Го-
спитальную педиатрию» – на 4. 

В период подготовки к экзаме-
нам супруга, понимая их важность, 
берет младшую дочку на себя. 

– Я привык, что многие пальцем 
крутят у виска, мол, на старости 
лет и в вуз пошел, и дочку родил, 
– говорит Алексей. – Старшей до-
чери уже 19, она учится в меди-
цинском колледже. Моей внучке 
8 лет. Но тут у нас с женой слу-
чилось счастье, и на свет появи-
лось наше маленькое сокровище. 
Да, когда она пойдет в школу, мне 
будет 62 года. Ну и что? Важно, на 
сколько лет себя человек ощущает, 
что хочет успеть сделать в жизни. 
Семья у нас, можно сказать, клас-
сическая – жена учитель, я буду-
щий врач. 

Алексею осталось сдать весен-
нюю сессию, окончить 6-й курс, 
получить аккредитацию. Плани-
рует работать по специальности, но 
где – еще не решил. 

– Я же коммерческий студент, 
поэтому ординатура для меня под 
большим вопросом – очень дорого, 
хотя я бы не отказался поехать в 
глубинку земским доктором, – го-
ворит Алексей. 

Говорит, что раздумывает над 
тем, чтобы работать педиатром в 
поселке на берегу Байкала, в Ир-
кутской области или Бурятии, а 
может быть, стать семейным док-
тором. Учитывая легкость и не-
посредственность, с которыми он 
идет по жизни, его способность 
адаптироваться к любой ситуации 
и поддержку любимой жены, мож-
но быть уверенным – с дипломом 
педиатра Алексей Секисов най-
дет применение своим знаниям и 
опыту. 

– Сначала все сложно, но когда 
вокруг тебя молодые, беззаботные 
и полные сил и энергии однокурс-
ники, забываешь сколько тебе лет, 
что у тебя за плечами, – считает 
Алексей. – С ними молодеешь, ме-
няется и мировоззрение, и вос-
приятие. 

 Ольга ИГОШЕВА
Фото автора

Опровергая мифы о возрасте
Студент педиатрического факультета ИГМУ 
Алексей Секисов окончит вуз в 55 лет
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Десять команд будущих 
хирургов из разных городов 
России встретились, чтобы 
побороться за звание луч-
шей. География впечатляет 
– Москва, Бишкек, Омск, 
Рязань, Краснодар, Чита, 
Уфа, Барнаул, Кемерово, 
Иркутск. 

Олимпиада длилась че-
тыре дня. На торжествен-
ном открытии в Доме мо-
лодежи студентов-медиков 
поприветствовал губерна-
тор Игорь Кобзев.

– Сегодня в этом за-
ле собрались талантливые 
и трудолюбивые студенты, 
которые готовы связать 
свою жизнь со сложней-
шим, но в то же время 
интереснейшим направле-
нием в медицине – хи-
рургией. Отрадно для нас, 
что олимпиада носит имя 
нашего земляка – хирурга 
Федора Григорьевича Угло-
ва, который родился в Ки-
ренском районе. Считаю, 
что наши медицинские 
работники достойно про-
должают дело именитого 
земляка. Иркутские врачи 
сделали качественный ры-
вок в проведении высоко-
технологичных операций, 
самостоятельно стали вы-
полнять пересадку сердца, 
дали старт детской транс-
плантации. Уверен, что вы 
оцените уровень развития 
медицины в регионе и, 
возможно, выберете имен-
но наш регион для профес-
сиональной карьеры, – ска-
зал Игорь Кобзев.

И сразу начались кон-
курсы. После «Визитки», 
на которой участники 
представили свои коман-
ды, прошли сразу три со-
стязания. В «Теоретиче-
ском» в течение 30 секунд 
нужно было ответить на 
вопросы, представленные 
на слайдах. В «Быстрые 
ручки» три представителя 
от каждой команды вяза-

ли на скорость хирурги-
ческие узлы. Экспертное 
жюри оценивало не толь-
ко скорость выполнения, 
но и правильность – что-
бы между узлами не могла 
пройти спичечная головка. 

Еще одно интересное 
испытание – «Приемный 
покой». Все как в жизни, 
только в роли страждущих 
– актрисы, которым нужно 
выявить симптомы, про-
вести осмотр, заполнить 
карточк у-зак лючение, 
установить диагноз и вы-
писать рецепт. Каждое дей-
ствие, каждый этап оцени-
вала независимая счетная 
комиссия.

Второй день для кон-
курсантов стал экскурси-
онным. Студенты побы-
вали в Областной детской 
клинической больнице и 
погуляли по Иркутску. 

Самым волнительным 
стал третий день олимпи-
ады – сложные практиче-
ские задания «Трансплан-
тация почки», «Эндови-
деохирургия», «Абдоми-
нальная хирургия», «Аор-
то-коронарное шунтирова-
ние» и «Микрохирургия». 
Это операции, которые в 
реальной жизни проводят 
опытные профессионалы. 
Члены экспертного жюри 

отметили, что с заданием 
«дети» справились прак-
тически на отлично.

– Мы искренне порадо-
вались высокому качеству 
наложения швов и вос-
произведения операций, 
– поделилась мнением за-
меститель председателя 
жюри олимпиады, доцент 
кафедры детской хирур-
гии, врач, детский хирург, 
заместитель декана педи-
атрического факультета 
по воспитательной работе, 
руководитель Центра ле-
чения аномалий развития 
аноректальной области и 
колоректальной хирургии 
детского возраста ОГАУЗ 
ГИМДКБ к.м.н. Наталия 
Степанова. – Все экспер-
ты обратили на это вни-
мание, особенно в конкурсе 
«Микрохирургия»: ребята 
накладывали сосудистый 
анастомоз и шов нерва на 
курином бедрышке! 

Наталия Маратовна 
признается: сколько раз са-
ма готовила курицу, никог-
да не обращала внимание 
на наличие нервов, а после 
конкурса поймала себя на 
мысли, что ей самой за-
хотелось купить бедро, рас-

сечь и наложить анастомоз. 
Анастомоз – это сшивание 
сосуда или полого органа 
для восстановления его 
проходимости. 

– Нынешняя олимпиада 
– это первый опыт при-
влечения хирургических 
студенческих команд из 
других регионов, до это-
го момента мы проводи-
ли подобные соревнова-
ния внутри ИГМУ, – сказал 
председатель жюри олим-
пиады, главный врач Ива-
но-Матренинской детской 
клинической больницы 
Владимир Новожилов. – 
Олимпиада показала, что у 
молодежи есть стремление 
получить именно хирур-
гическую специальность, и 
мне как хирургу с много-
летним стажем это очень 
отрадно. На мой взгляд, 
хирург – самая элитная и 
одновременно самая слож-
ная профессия, потому 
что здесь важны не толь-
ко знания, но и мануаль-
ные навыки, профессио-
нализм. На олимпиаде мы 
обеспечили непредвзятость 
судейства – выставление 
оценок в конкурсах про-
водилось обезличенно, экс-
перты не знали, чью имен-

но работу они оценивают. 
И я был приятно удивлен и 
очень рад тому, что во всех 
«рукодельных» конкурсах 
победила команда ИГМУ 
«Байкальские эндемики» 
и по сумме баллов она за-
няла первое место. 

Да, иркутяне получили 
звание победителей пер-
вой Всероссийской студен-
ческой олимпиады по хи-
рургии им. Федора Угло-
ва. Результаты объявили 
на закрытии олимпиады 
18 февраля. Серебряным 
призером олимпиады ста-
ла команда «РязГМУ» Ря-
занского государственного 
медуниверситета. Третье 
место – у команды «10 
хирургят» московского 
РНИМУ им. Н.И. Пирогова  
МЗ РФ. 

– Мы познакомились и 
пообщались с коллегами из 
других регионов, – продол-
жает Владимир Алексан-
дрович. – Будем развивать 
направление олимпиад и 
дальше, это важно и для 
самих студентов, и для нас, 
преподавателей. Ребят с го-
рящими глазами, мечта-
ющих о хирургии, много, 
но к окончанию обучения 
остаются в профессии не 
все, а те, кто понимает, на-
сколько велика ответствен-
ность, с которой приходит-
ся сталкиваться именно 
хирургу, насколько высок 
тот уровень знаний, кото-
рый необходимо получить, 
чтобы принимать пра-
вильные решения, в том 
числе и такие, от которых 
зависит жизнь человека. 
Наша сборная иркутская 
команда – это студенты ле-
чебного и педиатрического 
факультетов, большинство 
из которых уже совмещают 
учебу с работой в качестве 
среднего медперсонала, в 
том числе и у нас, в Ива-
но-Матренинской больни-
це. После олимпиады мы 
договорились с ребятами из 
некоторых команд, что те, 
кто хотят себя попробовать 
в хирургии, могут приехать 
к нам летом и поработать в 
качестве волонтеров в лю-
бом отделении, чтобы по-
чувствовать вкус профес-
сии и ее ответственность. 
Местами мы их обеспечим. 

А ректор Иркутского го-
сударственного медицин-
ского университета Андрей 
Щербатых отметил, что в 
2024 году организаторы 
планируют расширить гео-
графию участников, в том 
числе пригласить больше 
международных команд.

 � Ольга ИГОШЕВА 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

БРАЗОВАНИЕ

БЕЗ    ПАСНОСТЬ

СПРАВКА
Федор Григорьевич Углов 
(22 сентября (5 октября) 
1904 – 22 июня 2008), совет-
ский и российский хирург, 
доктор медицинских наук, 
профессор, академик АМН 
СССР, лауреат Ленинской 
премии, член Союза писате-
лей России. В 1994 году он 
был внесен в Книгу рекордов 
Гиннесса как старейший в 
мире практикующий хирург. 
Одну из последних операций 
он провел в 100-летнем воз-
расте. 

Ровный шов на курином бедре
Всероссийская студенческая олимпиада  
по хирургии имени Ф. Углова прошла в Иркутске

 � ПРОФПРИГОДНОСТЬ   
Участниками олимпиады Участниками олимпиады 
стали студенты стали студенты 
медуниверситетов  медуниверситетов  
России и Киргизии. России и Киргизии. 
Программа  Программа  
мероприятия  мероприятия  
была составлена  была составлена  
так, чтобы гости  так, чтобы гости  
успели погулять по успели погулять по 
Иркутску, посетить Иркутску, посетить 
медучреждения и  медучреждения и  
даже съездить на Байкал. даже съездить на Байкал. Губернатор Игорь Кобзев поздравил  

с днем рождения студентку 5 курса Рязанского 
медуниверситета Елизавету Пронину

Председатель жюри олимпиады, главврач Ивано-Матренинской 
детской клинической больницы Владимир Новожилов
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Праздник, посвященный Са-
гаалгану, начался со зрелищного 
турнира по разбиванию хребтовой 
кости «Һэер шаалган». В состя-
зании участвовали практикую-
щие костоломы из разных уголков 
Приангарья, а также Бурятии.  

– Я несколько раз пытался ло-
мать кость, но у меня ни разу не 
получилось. Как вы это делаете, 
для меня до сих пор остается за-
гадкой. Пережил неудачный опыт: 
ударил, потом три месяца рука бо-
лела. А вы разбиваете кости с та-
кой легкостью. Это достойно вос-
хищения, как и то, что продвига-
ете нашу традиционную культуру! 
– сказал на торжественном от-
крытии турнира директор Центра 
культуры коренных народов При-
байкалья Александр Стариков. 

Турнир получился зрелищным: 
все участники, как полагается, в 
национальных костюмах. Кости 
разбивали эффектно, особенно Ба-
грат Чобанян из Осинского рай-
она. У него собственная техника 
– «нападающий тигр»: кость бьет 
в прыжке. 

– Несмотря на то что большой 
рекламы турнира не было, он все 
равно собрал много участников, 
для большинства из них эти сорев-
нования – подготовка к предстоя-
щему большому международному 
турниру «Алтан Мундарга», кото-
рый пройдет в Улан-Удэ и соберет 
более 500 мастеров, – отметила 
главный судья турнира Виктория 
Пензина. 

Основные итоги соревнований 
подвели вечером. Финалисты за 
звание абсолютного чемпиона бо-
ролись на гала-концерте. Абсолют-
ным чемпионом стал 21-летний 
Артем Мархасаев из Ольхонского 
района. Мастеру-костолому вручи-
ли главный приз – сертификат на 
50 тыс. рублей. 

В дневной части турнира он по-
бедил в возрастной категории «от 
21 до 50 лет». Второе и третье места 
заняли также участники из Оль-
хонского района: Александр Ишки-
деев, 28 лет и Леонид Хохлов, 25 лет. 

– У нас в районе «hэер шаал-
ган» как вид национального спор-

та очень сильно развивается, до 
2018 года такого не было. Кстати, 
тогда я и поучаствовал впервые в 
турнире. Заинтересовался. Начал 
тренироваться, – рассказал Алек-
сандр Ишкидеев, ставший вторым. 

Сейчас на его счету десятки 
побед. Он абсолютный чемпион 
«hэер шаалган» Ёрдынских игр 
2019 года, победитель многих дру-
гих международных турниров. 

Говорит, практически не тре-
нируется, не ломает кости для от-
работки навыка: 

– Кости не покупаю, найти их 
большая проблема. У кого-то есть 
такая возможность, у меня нет. Хо-
тя поначалу отрабатывал навык на 
костях. Я раньше занимался сме-
шанными единоборствами, там 
очень важна была общефизическая 
подготовка. Считаю, именно 
это мне и помогает сейчас. 

В возрастной категории 
«до 20 лет» первое ме-
сто занял Алик Габанов 
из Окинского района, 
ему 20 лет. Второе 
– 14-летний Руслан 
Табаров из Баяндаев-
ского района.

На третьем ме-
сте Амгалан Шараев 
из Окинского района, 
ему 20 лет. В воз-
растной категории 
«51 год и старше» 
не было равных Илье 
Маланову, ему 64 го-
да, представлял Ну-
кутский район. Он 
опередил Александра 
Николаева из Осин-
ского района, которо-
му 51 год. 

– Сила духа кость ломает. Са-
мое главное – преодолеть страх. 
Техника также важна, скорость, – 
говорит Илья Маланов. – Сегодня 
мне попалась короткая кость, ка-
залось, мой кулак больше, чем она. 
Сломать эту кость так и не смог, с 
другими справился. 

Он рассказал, что ломал хреб-
товые кости с детства, в то вре-
мя это была традиционная бурят-
ская народная забава, это сейчас  
«hэер шаалган» – национальный 
вид спорта: 

– В те годы не было такого вида 
спорта. Просто по осени, когда за-
готавливали скот, была традиция 
– ломали кости. У меня отец этим 
занимался. Ему даже из соседних 
деревень привозили целые кости. 

Он мне показывал, как ло-
мать, все объяснял. Со вре-
менем про «hэер шаалган» 
все как-то позабыли, только 

с 2014 года начали воз-
рождать этот вид еди-
ноборства.

Примерно в те 
годы Илья Маланов 
поехал на Сурхарбан, 
где впервые высту-
пил на турнире по 
разбиванию хребто-
вой кости. 

– Я на тот Сурхар-
бан детей привез, во-
лейболистов. А мне 
говорят: «Поучаствуй 
в турнире. 100 руб- 
лей взнос. Жалко, что 
ли?». Ну я и пошел. 
В итоге выиграл тур-

нир. Набрался опыта, а 
в 2018 году уже входил 

в десятку сильнейших костоломов 
региона, – признается он. 

Праздник в «Труде» не огра-
ничился зрелищным разбиванием 
кости. Здесь же проходили мастер-
классы по народным бурятским 
играм, развернулась ярмарка су-
венирной продукции, работала 
выставка живописи, фотографии, 
декоративно-прикладного твор-
чества и других видов искусства, 
посвященная бурятской культуре. 
Свои работы выставили художни-
ки Осинского, Боханского и Эхи-
рит-Булагатского районов. 

– Вот здесь я изобразила, как 
бабушки поют песни на природе. 
Это участницы нашего ансамбля 
«Анга», выступление которых мы 
сегодня услышим. Есть акварель-
ная серия, черно-белые работы. 
Многое делала вместе с сестрой-
двойняшкой. Она фотографирует, 
я потом рисую, вот, например, ба-
бушка с трубкой была нарисова-
на по фотографии, – рассказывает 
Марина Вахрушкина, художница 
из Боханского района. 

Среди мастеров, как и среди ко-
столомов, проводился конкурс. Вы-
бирали лучшую экспозицию рай-
она. Отметили выставку «Земля 
вечно синего неба, силы и мудро-
сти», которую представил Эхирит-
Булагатский район. 

Завершился праздник «В сия-
нии Белого месяца» гала-концер-
том. В первом отделении выступи-
ли коллективы из Усть-Ордынского 
Бурятского округа. Во втором – 
звезды бурятской эстрады.

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

Хрясь, и кость пополам!
Спортивно-культурный праздник  
«В сиянии Белого месяца» прошел в Иркутске

НАР    ДНЫЕ ТРАДИЦИИ

 � САГААЛГАН   
Программа праздника 
под сводами Дворца 
спорта «Труд» 
выдалась насыщенной: 
турнир по разбиванию 
хребтовой кости «Һэер 
шаалган», мастер-
классы по традиционным 
бурятским играм, 
выставка-ярмарка 
работ декоративно-
прикладного искусства. 
Вишенкой на торте стал 
гала-концерт. 
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	� ДИНАСТИИ  Главное 
торжество для всего 
бурятского народа, 
праздник Белого месяца 
– Сагаалган, совпал с 
Годом семьи. По указу 
главы государства им стал 
2024-й. Cемья и учитель 
играют важную роль в 
жизни каждого человека. 
Аларский район славится 
своими педагогическими 
династиями, когда 
несколько поколений 
в семье становятся 
учителями, чтобы «сеять 
разумное, доброе и 
вечное». 

			ВОСПИТАТЬ	ЛИЧНЫМ	
			ПРИМЕРОМ

С Ныгдинской общеобразо-
вательной школой тесно связана 
судьба четырех поколений семьи 
Жебадаевых. Основателем педаго-
гической династии считается Со-
фья Еремеевна Пахутова. Она ра-
ботала в колхозе учителем по лик-
видации неграмотности. Получив 
диплом Бурятского педагогическо-
го института, преподавала в школе 
биологию. 

Софья Еремеевна стала мамой 
для пятерых детей, двое из них 
продолжили ее дело. Сын Феликс 
Борисович более 30 лет руководил 
Аларской средней школой, а его 
брат Тимур Борисович в разные 
годы работал учителем биологии, 
географии, воспитателем интер-
ната. 

– О папе всегда отзывались 
как об эрудированном человеке. 
Его считали требовательным, но 
справедливым. Он мог найти об-
щий язык как со взрослым, так и 
с ребенком. Своим самоотвержен-
ным трудом и преданностью из-
бранному делу он заслужил при-
знание и уважение не только со 
стороны коллег, но и своих уче-
ников. Пример папы помог и мне 
сделать свой профессиональный 
выбор. Я поступила в Иркутский 
пединститут, стала учителем фи-
зики. Моя младшая сестра Софья, 

учитель географии, работает ди-
ректором Ныгдинской общеобра-
зовательной школы. Папа всегда 
нам говорил, что только личным 
примером можно воспитать чело-
века, – рассказывает о своей семье 
Ирина Саганова, в девичестве Же-
бадаева. 

Земляки избрали Ирину Тиму-
ровну главой Ныгдинского муни-
ципального образования. Несмотря 
на управленческую должность, она 
продолжает заниматься любимым 
делом – преподает физику в школе. 
Ее дочь Елена тоже решила про-
должить семейную традицию и 
стала преподавателем по химии и 
биологии. А ее племянница Екате-
рина сегодня работает учителем по 
музыке в Ныгдинской школе. 

			ПРОФЕССИЯ,	КОТОРАЯ	
			ОБЪЕДИНЯЕТ	ПОКОЛЕНИЯ

Учитель истории из Кутулик-
ской средней общеобразовательной 
школы Ирина Колесникова также 
по примеру старшего поколения 

своей семьи решила посвятить 
свою жизнь педагогике. 

– Когда наступило время вы-
бирать будущую профессию, то я 
твердо решила, что буду учителем, 
как моя мама. Мама же, веро-
ятно, последовала примеру своей 
тети Лидии Григорьевны, которая 
много лет отработала педагогом. 
Кстати, младший брат моей мамы 
тоже стал учителем, он живет в 
Усть-Куте, – отметила Ирина Ев-
геньевна. 

Детство Альбины (по паспорту 
Алефтины) Семеновны Федорец, 
мамы Ирина Колесниковой, прошло 
в деревне Халты Аларского района. 
После школы, чтобы помочь семье, 
она работала дояркой в колхозе. 

– В те времена людей из кол-
хозов особо никуда не отпускали. 
А моей маме все-таки разрешили 
поехать в Иркутск, она смогла по-
ступить в педагогический инсти-
тут на исторический факультет. 
Получив диплом, мама приехала 
в Кутулик, где 44 года отработала 

педагогом, – пояснила Ирина Ев-
геньевна. 

С дипломом о высшем образова-
нии Ирина Колесникова вернулась 
в родную школу. Больше тридцати 
лет она преподает историю. Ее дочь 
Полина решила не нарушать се-
мейную традицию и также полу-
чила педагогическое образование, 
сегодня учит детей в начальной 
школе. 

			ТРУДОВОЙ	СТАЖ	–	ДВА	ВЕКА

Династия учителей семьи Лен-
чук объединяет три поколения и 
насчитывает 13 педагогов, их об-
щий трудовой стаж превышает 200 
лет. Начало педагогической дина-
стии было положено заслуженным 
учителем РФ Раисой Маркиянов-
ной Ленчук. В Сибирь она приеха-
ла с родителями из Украины, где 
после войны был страшный голод. 
Нельхайская земля стала для нее 
вторым домом. 

– Окончив 8 классов Нельхай-
ской средней школы, мама посту-
пила в Боханское училище, потом 
окончила Иркутский пединститут. 
Ей очень хотелось быть образо-
ванным человеком. Вся ее жизнь 
связана с Нельхайской начальной 
школой, – рассказала Оксана Ва-
лерьевна Архинчеева, дочь Раи-
сы Маркияновны. Больше двадца-
ти лет она является директором 
Нельхайской средней общеобразо-
вательной школы. 

Четыре внучки Раисы Маркия-
новны тоже пошли по стопам ба-
бушки: Дарья – учитель биоло-
гии, Ольга – воспитатель, Настя 
– учитель физической культуры, 
Вика – студентка Иркутского пе-
дагогического колледжа. Кроме то-
го, ученики Нельхайской средней 
общеобразовательной школы под-
считали, что из трехсот пятидеся-
ти жителей села Нельхай больше 
ста восьмидесяти – это ученики 
Раисы Маркияновны Ленчук.

 � Наталья МУСТАФИНА

ЖИВИТЕ	ДОЛГО!
	� ДОСТИЖЕНИЕ		На	Международной	

выставке-форуме	«Россия»	прошел	
тематический	день	активного	долголетия	
форума	национальных	достижений.	В	рамках	
мероприятия	заместитель	председателя	
правительства	РФ	Татьяна	Голикова	и	глава	
минтруда	РФ	Антон	Котяков	подвели	итоги	
четвертого	Всероссийского	отбора	лучших	
практик	активного	долголетия.
В числе награжденных в специальной номинации 
«Лучшие ветеранские практики» – проект Иркутской 
области «Сахарный диабет – пандемия XXI века: вре-
мя объединять усилия!». Ее реализует Нижнеудинская 
городская общественная организация Всероссийской 
организации ветеранов.

– В Иркутской области программа «Активное долго-
летие» развивается в рамках национального проекта 
«Демография», организуя досуг и общение людей «сере-
бряного» возраста, они включаются в мероприятия по 
поддержке здорового образа жизни, по патриотическому 

воспитанию молодежи, передают свой опыт, становятся 
волонтерами. Этой активности очень не хватает людям, 
которые, завершив трудовую деятельность, еще могут 
быть полезны обществу. Замечательно, что у регионов 
есть возможность делиться лучшими наработанными 
практиками, совершенствуя это направление деятель-
ности, – отметил министр социального развития, опеки и 
попечительства Иркутской области Владимир Родионов.

На экспозиционном стенде Иркутской области на ВДНХ 
делегация региона провела мероприятия, направленные 

на раскрытие огромных возможностей программы «Ак-
тивное долголетие», помогающей бабушкам и дедушкам 
максимально реализовать свой потенциал и сохранить 
ментальное здоровье. На выставке работали представи-
тели министерства социального развития, опеки и по-
печительства Иркутской области, комплексных центров 
Иркутска и Тайшетского района, управлений социаль-
ной защиты и социального обслуживания Зиминского 
и Усть-Удинского районов, «серебряные» волонтеры из 
Тайшета.
Гости выставочного павильона приняли участие в за-
рядке на Байкале, в специализированной танцевальной 
тренировке и народной пляске, в викторине о Байкале, 
в поэтическом вечере произведений Александра Вам-
пилова, Валентина Распутина и Евгения Евтушенко.
Тайшетские волонтеры «серебряного» возраста рассказа-
ли о проекте «Бабушкины сказки», представили печатные 
издания книг для детей-инвалидов. На интерактивном 
тренинге по сохранению ментального здоровья «Фитнес 
для мозга» и мастер-классе по сборке кубика Рубика по-
казали простые и действенные упражнения, которые по-
вышают тонус активности жизнедеятельности.

 � Василий ПЕТРОВ

Аларская земля крепка 
своими семьями

СВЯЗЬ	П				КОЛЕНИЙ

	� ПОЗДРАВЛЕНИЕ
Дорогие земляки, жители Иркутской области, примите мои искренние поздрав-
ления с теплым, светлым праздником Белого месяца – Сагаалганом и пожелания 
крепкого сибирского здоровья и долголетия каждой семье, каждому жителю нашей 
Иркутской области. Пусть в Год семьи сохранятся и приумножатся добрые тради-
ции предков, а труд каждого из вас сделает богаче наш край.

Роман Васильевич ДУЛЬБЕЕВ, мэр Аларского района



OGIRK.RU20 28 февраля 2024 № 21 (2663) Г    РОДСКАЯ СРЕДА

  ПРОЕКТ  
Студенты «Академии 
ИТ», уникального 
образовательного 
проекта российского 
энергохолдинга Эн+, 
получают все и сразу: 
полезные навыки, 
престижную профессию 
и гарантированное 
трудоустройство. 
На базе Технопарка 
ИРНИТУ к занятиям 
по IT-технологиям и 
цифровизации приступил 
уже четвертый поток 
учащихся. 

В этом году на участие в образо-
вательном проекте Эн+ было по-
дано 233 заявки, отбор успешно 
прошли 124 студента. Им предсто-
ит освоить такие направления, 
как «Web-программирование», 
«ERP-платформы», «Искусствен-
ный интеллект и анализ данных» 
и другие. 

– Мне очень хочется верить, что 
в вашем лице мы приобретем тех, 
кто сможет работать в любом 
офисе Эн+. Будем ждать вас че-
рез год, через два, когда вы смо-
жете стать частью нашей коман-
ды профессионалов, – такими 
словами новых участников про-
екта приветствовала Наталья 
Альбрехт, генеральный директор 
Эн+ по управлению персоналом. 

Плюсы от участия в «Академии 
ИТ» получают не только сту-
денты, но и вуз. На это обратил 
внимание ректор ИРНИТУ Ми-
хаил Корняков. По его словам, 
совместная деятельность вуза и 
индустриального партнера спо-
собствует развитию новых фор-
матов подготовки специалистов. 

Образовательный проект поль-
зуется успехом и у тех, кто учит-

ся в северной столице Приан-
гарья. Как сообщила проректор 
по учебной работе Братского 
госуниверситета Елена Луков-
никова, интерес к «Академии 
ИТ» проявляют не только энер-
гетики, но и студенты с других 
факультетов. Получение допол-
нительных компетенций вселяет 
в молодежь уверенность в за-
втрашнем дне. 

«Академия ИТ» инициирована 
основателем энергохолдинга 
Олегом Дерипаской и является 
частью большой образователь-
ной программы от компании Эн+, 
направленной на воспитание ка-
дрового резерва, прежде всего 
инженерных специальностей.

Выпускник «Академии ИТ» Ан-
тон Бодров, уже работающий в 
Эн+ Диджитал, подтвердил, что 
учебная программа выстроена 
таким образом, что позволяет 
участникам проекта подходить 
к решению реальных производ-
ственных задач уже готовым спе-
циалистом.

На сегодняшний день участни-
ками образовательного проекта 
стали 466 человек, из них 111 
подписали целевые договоры, 
а 22 молодых специалиста уже 
трудоустроены в Эн+.

  Наталья МУСТАФИНА

«АКАДЕМИЯ ИT» ОТ ЭН+: СТАРТ ЧЕТВЕРТОГО ПОТОКА
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  Стр. 1

Пока мы общаемся с Сергеем, 
мимо проходит команда перво-
классников-казачат. Они разбиты 
на пары, держатся за руки. Для них 
это первые игры, и столько стар-
ших товарищей они еще не виде-
ли. «Первый класс, остановились! 
Выстроились! Ждем отстающих!» 
– окликнула малышей классный 
руководитель Светлана Рудских. 
«Здорово живете, атаман!» – здо-
роваются малыши, поравнявшись 
с нами.

На вторых казачьих играх 13 ко-
манд, некоторые школы выставили 
по две, а хозяева площадки – Ангар-
ская основная общеобразователь-
ная школа № 21 – три, на каждую 
возрастную категорию. Всего в Ир-
кутской области обучаются около 
500 кадетов в 24 классах казачьей 
направленности. На «Казачьи шер-
миции» приехала почти треть всех 
кадетов Приангарья в возрасте от 
семи до 16 лет.

– С 1 сентября мы начали за-
нятия по истории казачества, у 
нас свой фольклорный казачий ан-
самбль, все ребятки в него вхо-
дят. Поем здорово, замечательно. 
К шермициям готовились долго, 
старались попробовать все игры. С 
каждым новым приезжающим ав-
тобусом у ребят все больше стано-
вилось эмоций. Для моих казачат 
это первое большое мероприятие, – 

поделилась классный руководитель 
казачат-первоклассников Светлана 
Рудских.

КАЗАЧЬЕ БРАТСТВО

Несмотря на территориальный 
разброс: Иркутск, Ангарск, Шеле-
хов, Качуг, Усть-Куда, Куйтун, юные 
казаки друг друга знают. Одни под-
ружились на прошлых играх, дру-
гие на «Школе казачьей культуры» 
в «Персее», третьи в казачьем лет-
нем лагере.

– Здорово дневали!
– Как дела, рассказывай! – ка-

деты обменялись рукопожатиями.
Несмотря на сильный ветер и 

снегопад, закончившийся за пару 
часов до начала игр, школьники с 
нетерпением ждут начала состяза-
ний. Наконец в руках у капитанов 
команд планшеты с последователь-
ностью этапов: от интеллектуаль-
ной викторины до кулачного боя в 
больших и мягких перчатках. Во-
лонтеры уже натянули связанный 
канат и встали по углам, образовав 
ринг. Но сначала – визитные кар-
точки. Казачий пляс и частуш-
ки, игра на балалайке и сценки 
из истории казачества, никаких 
ограничений, кроме времени – не 
больше трех минут. Получив пер-
вые баллы, команды разошлись по 
точкам. Первоклашки хотят попро-
бовать все, даже распилить бревно 
на время.

На этапе «Казаки на ярмарке» 
шумно, как на настоящем базаре: 
юные казаки и казачки, разбив-
шись на пары, ходят под музыку, 
посматривая на лежащие обручи. 
Как только музыка стихнет, нужно 
успеть запрыгнуть внутрь, и так до 
тех пор, пока не останется один. В 
стороне этап «Меткий стрелок» – 
кто дальше выстрелит из рогатки в 
человеческий рост. Задание непро-
стое – на определение траектории 
полета снаряда, чем дальше, тем 
больше баллов и шансов на победу.

– Самое сложное для нас бы-
ло вязать косицу, но оно же было 
самым интересным, – поделил-
ся командир 6«к» из Иркутской 
СОШ № 37 Миша Шестаков. – На 
ринге против нас поставили ребят 
постарше, но мы не отчаялись и 
победили. Все испытания на ко-
мандную слаженность.

А вот второклассницы-казачки 
из Усть-Кудинской школы с Мишей 
не согласны. «Маша, Ксюша, Ни-
коль!» – скандируют одноклассни-
ки девочек, пока они юрко ныряют 
под натянутыми лентами, пере-
плетая их между собой в ровную 
косичку.

– В настоящее время у нас че-
тыре кадетских класса, в прошлом 
году мы отправляли сборную ко-
манду из шестого и пятого классов. 
В этом году они взяли шефство 
над пятиклассниками. Мы при-
везли две команды для участия в 
двух возрастных категориях. Жела-
ющих поехать на игры было очень 
много, – отметил педагог допол-

нительного образования казачьего 
класса Качугской СОШ № 2 Павел 
Свинин. – Дети и в Москву ездили, 
и в «Персей», у них много дру-
зей из Куйтуна, сегодня наконец-то 
встретились. Побольше бы таких 
мероприятий для кадетов.

Как бы ни было весело казачатам, 
а «Казачьи шермиции» подошли 
к концу – заполнены планшетки 
баллами, пора сдавать на подсчет. 
По итогам всех этапов обладате-
лями кубков войскового атамана 
стали кадеты-второклассники Ку-
динской школы, кадеты шестого 
класса Шелеховской школы № 1 и 
кадеты девятого класса Ангарской 
ООШ № 21.

– Вспоминаю свое детство, мно-
гие друзья появлялись на общих 
мероприятиях, а здесь само каза-
чество дает общность интересов, 
– подчеркнул войсковой атаман 
Иркутского ВКО Анатолий Ники-
тин. – Смотря на наших ребяти-
шек, вижу светлые глаза, улыбки и 
неподдельный интерес. Казачество 
– это одна из форм общинности, 
которая всегда была свойственна 
русскому народу: уважали старших, 
готовили себя физически вместе. 
Когда-то мы потеряли эту ниточку 
общности, а здесь мы ее восста-
навливаем. Надеюсь, что традиция 
казачьих игр укрепится. Спасибо 
министерству образования, учи-
телям, казакам-наставникам за 
возможность для наших казачат 
объединиться.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора

Казачьи шермиции
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  ТВОРЧЕСТВО  Проект для 
школьников «Кировск – 
Иркутск: творческие каникулы» 
стартовал на прошлой 
неделе. В Иркутск приехали 
15 участников театрального 
отделения «Реприза» Кировской 
школы искусств Луганской 
Народной Республики от 11 до 
16 лет. Ребята познакомились с 
городом, побывали на Байкале 
и в Иркутском академическом 
театре им. Н.П. Охлопкова, 
он стал главным партнером 
проекта АНО «Катюша», которая 
победила в первом специальном 
конкурсе на предоставление 
грантов Президентского фонда 
культурных инициатив в 2023 
году в направлении «Новые 
возможности».

НОВЫЕ ДРУЗЬЯ, НОВЫЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ

Юные кировчане прилетели в Иркутск ве-
чером 19 февраля. Утром следующего дня со-
трудники Иркутского краеведческого музея 
им. Н.М. Муравьева-Амурского провели для 
ребят автобусную экскурсию по городу. Потом 
дети смогли побывать на сцене и за кулисами 
драмтеатра. В репетиционном зале состоял-
ся их первый театральный тренинг вместе с 
участниками студии «Драма» под руковод-
ством режиссера-педагога Ивана Гущина. Сюда 
познакомиться с гостями пришла министр 
культуры Иркутской области Олеся Полунина. 
Она подарила ребятам сувениры и немного по-
общалась с ними.

– Этот опыт поможет вам и иркутским 
ребятам развиваться в творческом плане, под-
ружиться и продолжить общение, – обратилась 
она к гостям. – Мы очень рады, что вы при-
летели к нам именно зимой, ведь у нас заме-
чательный лед на Байкале. И это самое чистое 
в мире озеро – теперь часть и вашей родины 
тоже. 

Ребята рассказали, что во время экскурсии 
их впечатлила река Ангара, исторические зда-
ния, монументы Иркутска и ледяные скуль-
птуры. А еще удивил холод, ведь в Кировске 
уже почти весна.

– Мне очень понравились ваши истори-
ческие здания, в целом архитектура города 
выглядит очень красиво и величественно, – 
поделилась впечатлениями Дарина. – Все вы-
глядит очень ярко, хоть и зима. И река Ангара 
необыкновенной красоты. От поездки я жду 
сплочения нашего коллектива, интересных ме-
роприятий и новых друзей. 

Вечером ребята посмотрели спектакль «Ро-
мео и Джульетта», а перед отъездом – «Уроки 
французского». Кстати, для некоторых из них 
это было первое посещение театра.

СБЫЛАСЬ МЕЧТА ПОБЫВАТЬ НА БАЙКАЛЕ

На следующий день ребята побывали в 
«Тальцах»: посмотрели экспозицию, поката-
лись с горок и пообедали в трактире. Потом 

отправились в Листвянку. Детей разместили 
в гостевом домике, потом они посетили мест-
ный Дом культуры, где гостеприимные жители 
приготовили для них небольшой концерт, все 
вместе пили ароматный чай с брусничным 
пирогом. 

Елена Радько, преподаватель театрального 
искусства из Кировска, которая сопровождала 
группу, рассказала, что поездка в Иркутск стала 
для ребят настоящим приключением. 

– Такая дальняя поездка для многих ре-
бят стала первой, хотя три девочки из этой 
группы уже приезжали в Иркутск, но мы не 
ожидали, что на нас обратят внимание и при-
гласят именно театральное отделение, – рас-
сказала она. – Конечно, все мечтали побывать 
на Байкале. И он произвел очень сильное впе-
чатление. Но нас еще очень тронуло отно-
шение людей – доброта, душевное общение, 
эмоциональная встреча в аэропорту. Мы были 
растроганы до слез. Нам очень хочется, чтобы 
здесь ребята эмоционально отдохнули от то-
го, что они пережили. Потому что было очень 
страшно. Порой приходилось водить детей до-
мой, когда родители на работе. Звуки боевых 
действий раздавались даже во время занятий. 
Тогда преподаватели изо всех сил старались от-
влечь ребят от этого.

– В Иркутск я очень хотела и на Байкал, – 
рассказала Диана. – Папа у меня мечтал побы-
вать на озере, даже чуть не расплакался, что я 
его мечту исполняю.

ВСТРЕЧА С МАМОНТОМ

«… и был мамонт властелином земли, по-
ка не появились люди. Они начали охотиться 
на мамонтов, преследовали и истребляли их. 
Долго скитались мамонты по свету, пока не 
ушли в недра, породившие их. Но существует 
поверье, что раз в тысячу лет мамонты пыта-
ются выйти на поверхность, чтобы проверить 
– не изменились ли люди» – об этом спектакль 
«Как я встретил мамонта», который гости из 
Кировска поставили вместе с ребятами из сту-
дии «Драма» под руководством Ивана Гущина.

– Всем участникам проекта раздали инте-
ресные толстовки с петроглифами, и они по-
дали нам идею спектакля, – рассказал Иван 
Гущин. – Вечная мерзлота, мамонты, которые 
вымерли, – все это очень будоражит фантазию. 
Упор мы сделали на языке тела и звуке. В спек-
такле будет звучать живая музыка – гитара и 
варган.

Постановка, которую ребята создали за че-
тыре дня, – это музыкально-пластическое 
размышление о человеке, его отношении к 
окружающему миру и о том, что очень просто 
уничтожить часть природы, а восстановить ее 
уже не получится, как и клонировать мамонта. 
Кстати, толстовки с петроглифами стали ко-
стюмами к спектаклю. 

– Этот проект стал следующим этапом в 
установлении культурного обмена и творче-
ских контактов с подшефным Кировском и 
развитии адресной помощи талантливым ре-
бятам, – отметила Олеся Полунина. – Конечно, 
на этом наше сотрудничество не останавлива-
ется. 

  Елена ОРЛОВА
Фото Анастасии ТОКАРСКОЙ

Легенда о мамонтах 
В Иркутске дети из Кировска 
поставили спектакль

СОТРУДНИЧЕСТВ 

  СОБОЛЕЗНОВАНИЕ  
В возрасте 72 лет 26 февраля 
скончался бывший глава 
муниципального образования 
города Усть-Илимска Вакиль 
Касимович Тулубаев.
Вся его сознательная жизнь была свя-
зана с Приангарьем, где уроженец села 
Головинка Аларского района Иркутской 
области начал свою трудовую деятель-

ность рабочим-геодезистом в СМУ-10 
Ангарского управления строительства. 
Затем была учеба в Иркутском энерго-
строительном техникуме, служба на фло-
те, работа на БЦБК.
С 1976 года его жизнь была связана с 
Усть-Илимском. С 1977 по 1992 год он 
работал в управлении городских инже-
нерных сетей. Прошел все ступени роста: 
был инженером электроцеха, начальни-
ком участка, старшим дежурным инже-

нером, начальником цеха электроснаб-
жения, главным инженером управления.
Он постоянно учился, после окончания 
Братского индустриального института 
назначен директором муниципального 
унитарного предприятия «Городские ин-
женерные системы города». А с 1997 года 
пришел в администрацию Усть-Илимска. 
В сентябре 2015 года В.К. Тулубаев был 
избран мэром муниципального образо-
вания город Усть-Илимск.

Он всегда оставался чутким и отзывчи-
вым человеком, которого любили и ува-
жали родные и коллеги.
Его смерть – тяжелая утрата для родных 
и всех, кто работал с Вакилем Касимови-
чем, учился у него, был рядом. Выражаю 
самые глубокие искренние соболезнова-
ния семье и родственникам усопшего.

Губернатор Иркутской области 

И.И. КОБЗЕВ
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СЕЛ

БЩЕСТВО

БЩЕСТВО

Первым, согласно очередности кандида-
тов в избирательном бюллетене, выступал 
Александр Брызгалов, доверенное лицо 
Владислава Даванкова. В своей речи он 
отметил важность семьи для каждого че-
ловека.

– Ведь не только для меня, а для каждого 
жителя страны главное – это его семья. И 
мы предлагаем поддерживать работаю-
щих родителей, поддерживать тех пред-
принимателей и те организации, которые 
делают так, чтобы родителям, у которых 
есть дети, было легче работать. Напри-
мер, делают детские комнаты или могут 
позволять брать ребенка с собой, чтобы 
его было легче воспитывать, – предложил 
Александр Брызгалов.

Анатолий Стрельцов, доверенное лицо 
Владимира Путина, отметил, что государ-
ство не только оказывает большую фи-
нансовую поддержку семьям в виде мате-
риального капитала, но и ведет огромную 
работу, направленную на сохранение тра-
диционных культурных ценностей.

– Семья – это в первую очередь мамы и 
папы, дети и внуки, а не продвигаемое с 
Запада мракобесие «родитель-1» и «ро-
дитель-2». Сейчас в Россию, в том числе 
и с Запада, приезжает много людей, для 
которых важно, чтобы у них выросли 
полноценные дети. Но главная задача – 
это воспитать ребенка в духе нашей тра-
диционной отечественной культуры. И 
государство активно участвует в разви-
тии культурной сферы – ремонтируются 
театры, строятся библиотеки, проводятся 
культурные фестивали. Поэтому я призы-
ваю всей семьей прийти в марте на вы-
боры и проголосовать за развитие нашей 
традиционной культуры, – призвал Анато-
лий Стрельцов.

Вера Прохорова, доверенное лицо Ле-
онида Слуцкого, в своем выступлении 
сказала, что любовь в семье и уважение к 
старшим не удастся отрегулировать при-
нятием нескольких законопроектов.
– Мы считаем, что каждый год должен 
быть Годом семьи. Каждый год мы должны 
заботиться, защищать и помогать нашим 
семьям. Помогать нашей молодежи не бо-
яться заводить семью и строить отноше-
ния. Ведь традиционные ценности мы мо-
жем воспитывать исключительно в семье, 
на личном примере показывать, что такое 
настоящая, любящая семья, – подчеркну-
ла Вера Прохорова.
Последним выступал Андрей Маслов, до-
веренное лицо Николая Харитонова. Он 
рассказал, что традиционные семейные 
ценности – это ключевой нравственный 
ориентир, формирующий мировоззрение 
граждан России, передаваемый из поко-
ления в поколение.
– Традиционные семейные ценности не-
разрывно связаны с воспитанием челове-
ка в семье. Именно в семье воспитывается 
трудолюбие, честность, смелость, вер-
ность, доброта и прочее. Для того, чтобы 
семья как ячейка общества была успеш-
ной, необходимо, чтобы хорошо работали 
все социальные институты, – заключил 
Андрей Маслов.
Напомним, что выборы президента Рос-
сии пройдут 15, 16 и 17 марта. В избира-
тельной кампании участвуют четыре кан-
дидата: трое – Леонид Слуцкий (ЛДПР), 
Николай Харитонов от КПРФ и Владислав 
Даванков («Новые люди») – выдвинуты 
политическими партиями, действующий 
глава государства Владимир Путин идет 
на выборы как самовыдвиженец.

 � Юрий ЮДИН

	� РЫНОК	ТРУДА  
Кадровый центр 
проанализировал 
самые востребованные 
вакансии в Приангарье, 
представленные на 
портале «Работа России» 
с начала года. 

На сегодняшний момент на 
рынке труда более 35 тыс. разных 
предложений работодателей, по ра-
бочим профессиям – большинство.

– В списке самых востребован-
ных профессий – водитель гру-
зового автомобиля с заработной 
платой до 78 тыс. рублей. Большой 
спрос на электрогазосварщиков 
(сварщиков): в среднем их зарплата 
составляет 79 тыс. рублей. В чис-
ле популярных значится вакансия 
курьера. Спрос на их услуги вырос 
в четыре раза. Это связано с тем, 
что жители активно стали пользо-

ваться доставкой: продуктов, това-
ров, документов, – прокомменти-
ровал министр труда и занятости 
Иркутской области Кирилл Клоков. 

Министр также отметил, что 
работодатели активно сотруднича-
ют с Кадровым центром Иркутской 
области, участвуют в ярмарках ва-
кансий, направляют свои вакансии 
на портал «Работа России» и орга-
низуют мероприятия для моло-
дых специалистов и выпускников 
университетов. Это обеспечивает 
широкий доступ граждан к ин-
формации о вакансиях и помога-
ет работодателям быстро находить 
подходящих кандидатов.

По данным Кадрового центра, 
традиционно высокий спрос ра-
ботодателей на строителей (ка-
менщиков или бетонщиков), ма-
шинистов, наладчиков станков с 
программным управлением, мон-
тажников трубопроводов, пова-
ров, охранников, электромонтеров, 
специалистов по добыче нефти и 
газа, администраторов, слесарей по 
металлоконструкциям, животно-
водов, продавцов продовольствен-
ных товаров.

 � Василий ПЕТРОВ

Нужны рабочие руки

ДОВЕРЕННЫЕ	ЛИЦА	КАНДИДАТОВ	–	О	САМОМ	ВАЖНОМ
	� ВЫБОРЫ  Сохранение	традиционных	семейных	ценностей	–	такой	

была	вторая	тема	дебатов,	прошедших	в	прямом	эфире	телеканала		
«Россия	1»	в	Иркутской	области.	В	них	приняли	участие	Александр	
Брызгалов,	доверенное	лицо	Владислава	Даванкова,	Анатолий	Стрельцов,	
доверенное	лицо	Владимира	Путина,	Вера	Прохорова,	доверенное	лицо	
Леонида	Слуцкого	и	Андрей	Маслов,	доверенное	лицо	Николая	Харитонова.
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 СПЕКТАКЛЬ  
Пронзительную историю 
о любви во время войны 
по мотивам романа 
Эрнеста Хемингуэя «По 
ком звонит колокол» 
поставил на камерной 
сцене Иркутского 
академического 
драматического театра 
артист Иван Гущин. Это 
уже четвертая удачная 
постановка, над которой 
он работал в качестве 
режиссера. 

 Особую атмосферу в спекта-
кле создают приглушенный свет, 
испанские мелодии и вещи на 
старом письменном столе в углу 
сцены. Юный герой, который 
играет с предметами в кабинете, 
легким движением руки перено-
сит зрителей в Испанию 1937 го-
да. Страна охвачена гражданской 
войной против фашистского ре-
жима Франко. На карте мира на 
письменном столе книги и шах-
матная доска вдруг превращаются 
в мост, который нужно взорвать 
в определенный день и час. И вот 
перед глазами героя уже оживают 
события, произошедшие еще до 
его рождения.

– По сюжету спектакля, моему 
персонажу Эрнесто моя мать Ма-
рия рассказывала историю о его 
отце, – говорит учащийся студии 
«Драма» Сергей Алексеенко. – И 
когда я остался один в кабинете, 
я начал рисовать эту историю в 
моей голове, потом разыгрывать 
ее, используя разные предметы. 
Сначала мне было весело, а потом 
грустно. 

Но даже в этой печальной 
истории в спектакле есть луч на-
дежды. Им и стал Эрнесто – сын 
партизана Роберта Джордана, роль 
которого в постановке сыграл сам 
Иван Гущин. Напомним, что в 
романе Хемингуэя этого героя нет, 
но появление мальчика в поста-
новке кажется вполне оправдан-
ным.

– Спектакль получился чуть 
светлее, чем роман, потому что 
мне хотелось, чтобы люди верили 
в лучшее, – пояснил Иван Гущин. 
– «По ком звонит колокол» 
– одна из моих любимых 
книг. Желание ее поста-
вить появилось лет десять 
назад, и я с тех пор начал 
портить роман, со-
кращать количество 
персонажей и сцен, 
выводить главную 
линию. В итоге 
придумал ново-
го персона-
жа, который 
рассказывает 
эту историю.

История, соз-
данная режис-
сером, словно 
возникает в во-
ображении зри-
телей из легкого 
полумрака, тепло-
го света, ритмич-
ных звуков. Все в 
ней не букваль-

но, а условно и символично. Да-
же снег, который постановщики 
очень любят делать 
ярким акцентом 
спектакля, сна-
чала выдувает-

ся Эр несто 
из пепла в 
трубке, а по-
том появля-
ется в свете 

трех фонарей 
на сцене. 

Образное пространство спектакля 
создал художник Хан-Али Аюбов, 
с которым Иван Гущин уже рабо-
тал в постановке «Лев, колдунья и 
платяной шкаф». 

– Мне всегда хочется, чтобы 
зрители могли сами что-то до-
думать и дофантазировать в спек-
такле, – отметил Иван Гущин. 
– И мне интересно ставить то, что 
кажется сложным. А в этом ма-

териале работать было особенно 
приятно, ведь я очень люблю 
Испанию, сам был в этой стра-
не, напитывался колоритом и 
постарался привнести все это 
в спектакль.

Испанские мелодии и тан-
цы создают в постановке осо-
бую атмосферу. В итоге исто-
рия любви Роберта и Марии (ее 
роль исполнила Ольга Гарагу-

ля) кажется ярким, но хрупким 
цветком, который распустился 
в разгар бури. Тем трогательнее 
и острее становятся пережива-
ния героев и тем ценнее кажется 
человеческая жизнь. Например, 
судьба юного Хоакина (Дмитрий 

Чикризов), который никогда не 
станет тореадором, отчаянной 
цыганки Пилар (Наталья Роди-

на) или жизнелюбивого партизана 
Ансельмо (Иван Алексеев, Антон 
Залетин). Об этом, кстати, слова-
ми английского поэта Джона Дон-
на писатель говорит в эпиграфе к 
роману: «… смерть каждого чело-
века умаляет и меня, ибо я един со 
всем человечеством, а потому не 
спрашивай никогда, по ком зво-
нит колокол: он звонит по тебе». 

– На мой взгляд, это произ-
ведение не только о войне, оно, 
прежде всего, о любви, дружбе, 
самопожертвовании и человечно-
сти, – считает Иван Гущин. – А 
в таких экстремальных условиях 
люди, как правило, понимают, что 
на самом деле важно, а что нет.

Спектакль «По ком звонит ко-
локол», несмотря на печальную 
развязку, заканчивается темпе-
раментной испанской революци-
онной песней, которую герои ис-
полняют все вместе. Такой финал 
оставляет очень светлые и теплые 
чувства. Тем более, что спектакль 
буквально каждым своим эпизо-
дом провозглашает идею о том, 
что любовь побеждает смерть.  

 Елена ОРЛОВА
Фото Анастасии ТОКАРСКОЙ
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Байкал и ветераны
Иркутские школьники показали 
с помощью рисунков, кем они гордятся

  ТВОРЧЕСТВО  Ученики 
школ Приангарья 
приняли участие в 
конкурсе рисунков, 
проходящем в рамках 
регионального 
конкурса «Гордость 
земли Иркутской», 
поддержанного 
губернатором Игорем 
Кобзевым. Лучшие 
работы, отобранные 
организаторами 
конкурса, покажут 
гостям павильона 
Иркутской области на 
ВДНХ, а также выложат 
в сообществе конкурса в 
социальных сетях.

Директор принимающей уча-
стие в конкурсе рисунков школы 
№ 72 Иркутска Екатерина Федоро-
ва рассказала, что ученики с радо-
стью восприняли идею нарисовать 
то, чем они гордятся, и предложи-
ли учителям множество тем для 
своих работ.

– Наши пятиклассники нари-
совали несколько портретов геро-
ев войны, улицы нашего люби-
мого Иркутска, некоторые рисо-
вали пейзажи зимнего Байкала и 
виды Ангары. Мне было особенно 
приятно увидеть среди рисунков 
старинное здание нашей школы, 
которому уже больше 165 лет. При-
ятно, что дети знают историю как 
своего города, так и нашей школы, 

и гордятся ею, – рассказала Екате-
рина Федорова.

Напомним, конкурс «Гордость 
земли Иркутской» проходит в Ир-
кутской области с конца января 
до конца апреля. Инициативные 
группы, трудовые коллективы, об-
щественные, творческие органи-
зации и физические лица выдви-
гают участников по шести номи-
нациям. Номинантами конкурса 
могут стать трудящиеся, предста-
вители рабочих династий, волон-
теры, многодетные семьи и мно-
гие другие. Выдвижение участни-
ков проходит на сайте конкурса 
земляиркутская.рф.

  Василий ПЕТРОВ
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

  КНИЖНАЯ ПОЛКА  
Акция приурочена к Году семьи, 
объявленному президентом 
РФ Владимиром Путиным. 
Мероприятие инициировано 
Иркутской областной детской 
библиотекой имени Марка 
Сергеева и пройдет при 
поддержке правительства 
и министерства культуры 
Иркутской области. В ней 
примут участие муниципальные 
и областные библиотеки, 
которые станут площадками для 
чтения. 

– В современном мире, где дети увлече-
ны интернетом и гаджетами, важно об-
ратить их внимание к книгам, создать 
привлекательный образ читающего 
человека. Эта просветительская акция 
как раз призвана привлечь детей и под-
ростков к чтению, к лучшим произве-
дениям детской литературы. Помочь в 
этом могут родители, педагоги, лидеры 
мнений. Мы являемся примером своим 
детям, поэтому призываю всех взрослых 
и моих коллег принять участие в акции и 
4 марта взять в руки книгу и прочитать 
любимый рассказ вслух, – отметил гу-
бернатор Игорь Кобзев. 
К акции приглашаются известные обще-
ственные деятели, представители орга-

нов власти, депутаты, деятели культуры, 
образования, здравоохранения, спорта 
и бизнеса. Люди, которых подрастающее 
поколение видит на телеэкранах, мони-
торах компьютеров, чьи фамилии встре-
чаются на страницах местных газет.
Участникам акции рекомендуется про-
читать рассказ или отрывок из книги, 
желательно о семье и исконных семей-
ных ценностях. Книга должна соответ-
ствовать возрасту детской аудитории. В 
выборе произведений помогут библио-
течные работники в территориях, список 
рекомендованной литературы опублико-
ван на сайте Иркутской областной дет-
ской библиотеки имени Марка Сергеева:
https://iodb.ru/2024/02/4-marta-dlya-
detej-pr iangarya-projdyot-oblastnaya-
literaturnaya-aktsiya-den-chteniya-vsluh/.
Видео с участниками акции библиоте-
ки будут размещать в социальной сети 
«ВКонтакте» под хештегом #деньчте-
ниявслух #всейсемьей_в_библиотеку. 
Итоги акции будут подведены на сайте 
Иркутской областной детской библиоте-
ки и в группах учреждения в социальных 
сетях.

Напомним, в рамках Года семьи по всей 
стране проводятся различные меропри-
ятия. Одно из самых масштабных – се-
мейный проект «Всей семьей». Это кон-
курс, который проходит в социальных 
сетях «ВКонтакте» и «Одноклассники», а 
вся информация о проекте опубликова-

на на сайте всейсемьей.рф. В апреле со-
стоится финальное награждение самых 
активных и креативных семей – их ждут 
ценные подарки, например,  100 семей-
ных туров по России.

  Василий ПЕТРОВ

ЧИТАЕМ ЛЮБИМЫЙ РАССКАЗ
РЕГИОНАЛЬНАЯ АКЦИЯ «ДЕНЬ ЧТЕНИЯ ВСЛУХ» 
СОСТОИТСЯ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 4 МАРТА


